

FIRMAS DE «EL DIA»

## Los dos conceptos del patriotismo

No recuerdo ya con qué motivo, cierto amigo me comunicaba sus dudas sobre su deber patriótico, en ocasión de aparente conflicto moral.

—Vamos a ver,—me decía.—Si mi criterio ético se encuentra en absoluta disconformidad con el de mis compatriotas, ¿qué debo hacer? ¿Disimularlo para no descubrir el defecto de los otros? ¿Acomodarme a la conducta ajena, aun a sabiendas de su inferioridad, sacrificándome a la aparente unidad moral de la patria? ¿O debo, por el contrario, proclamar a gritos mi disconformidad, arriesgando el odio de las turbas interesadas o necias, para salvar mi responsabilidad moral y para que la pureza de los principios eternos triunfe sobre toda menguada visión temporal o parcialista?

El tema es interesante. Hay dos formas diversas y opuestas de patriotismo; una de ellas consiste en forjarse una norma ideal y medir según ella la conducta de la patria; la otra consiste en aceptar y defender como norma de idealidad política y social la conducta colectiva de la patria. Si llamásemos, aunque impropiamente, arisocrática a la primera forma y democrática a la segunda, yo no vacilaría en confesaros que, respecto a patriotismo, me siento profundamente arisocrático.

El resto de una patria en la Historia suele señalarse por la huella de los hombres de excepción que fueron víctimas del odio colectivo, incapaz de comprenderlos. Y ocurre que la posteridad aprovecha como glorias patrióticas la grandeza solitaria de los perseguidos de ayer. Un pueblo se alimenta, un día, con la carne de las víctimas que sacrificó a su ceguera; en cambio mañana asimilará como glorias propias esas víctimas que sacrificó. No hay nación que no se haya constituido sobre la ira fratricida de los hermanos enemigos. ¿A cuál de esos hermanos deberemos atribuir la inconfundible representación de la patria?

Pasa, ante nuestra fantasía, la figura que más noblemente puede encarnar la dignidad histórica de un pueblo. Vedla. ¿No conocéis a ese espectro glorioso, cuya sombra se proyecta sobre la vida española como el amparo de un genio familiar? Es Don Quijote. Pero ¿es él la patria? ¿O lo será, más dolorosamente, la muchedumbre zafia, burlesca y ruda que tan villanamente hostilizó su paso?

¿Dónde está la patria? ¿En Sócrates, o en los tiranos que le obligan a beber la cicuta? ¿En Jesús, o en Caifás? ¿En Séneca o en Nerón? ¿En Giordano Bruno, o en Alejandro VII? ¿En Riego, o en Fernando?

Sólo hay un medio de resolver esta ambigüedad peligrosa. La patria no debe vivir de realidad, sino de idealidad. Por encima de la Historia, que implacablemente consigna la marcha de un pueblo, con todos sus tropiezos y caídas, se cierne la dinastía espiritual de los mejores, que transfunden en su personalidad las excelencias de su raza, como supremas excusas de la baja multitudinaria. Quiero repetir una fórmula que resume para mí el deber patriótico: el verdadero patriotismo consiste en hacer la patria digna.

Pero ese deber, como todos, está lleno de peligros. ¿Qué mérito habría en él, si no los tuviera? Así como para el estrecho dogmatismo religioso el fervor místico será tomado por irreligiosidad y sacrilegio, también para el patriotismo vulgar será abominado como enemigo de la patria el hombre que aplique sin temor a su ciudadanía un criterio de rectitud, independiente y valeroso. Es la eterna cuestión de las herejías, o sea, etimológicamente, de las opiniones personales, productos de una revisión individual del criterio impuesto.

De esa dualidad nace una continua guerra civil de espíritus, que pone a prueba el temperamento de los ciudadanos. Claro está que sólo una fracción muy pequeña de ellos se formula ante la propia conciencia el hondísimo problema; exactamente lo mismo

que ocurre en cuanto al sentido religioso, ese tacto misterioso de lo eterno, que muy pocos alcanzan a percibir, sin confundirlo con vagas fórmulas y gesticulaciones incomprensibles.

No sería difícil señalar, a través de la Historia, en todos los pueblos, la marcha de esas dos corrientes enemigas: la del patriotismo oficial y dogmático y la del patriotismo rebelde o disconformista. Casi siempre este último ha representado la anticipación de una nueva modalidad espiritual de la patria, opuesta a la visión tradicional. Y como entre esas dos modalidades se entabla una lucha que suele ser sangrienta, los iniciadores de la patria que nace arriesgan en su persona el sacrificio de los mártires. A ese privilegio, doloroso y glorioso a un tiempo, llamé yo futurismo.

¿Queréis ejemplos de esa jerarquía de fieles a la visión patriótica singular, contra el patriotismo plural? Inspirados por ella se presentaban ante los reyes de Israel y Judá los profetas, afrontando las iras del poder en nombre de la divinidad ofendida. A impulsos de esa ira patriótica lanzó al infierno a los pontífices simoníacos el fervor de Dante Alighieri, fulminando contra su propia Toscana improprios que le hicieron arrostrar la hoguera. No así pudo librarse de ella Savonarola, impulsado por otro patriotismo personal ineludible. Toda Italia se formó, como un acero, en la llama viva de esa anfibología de patriotismo. Leopardi puso entre ese martillo y ese yunque su propio corazón, para forjar con él su verso fulminante. Y Carducci, padre de la moderna Italia, modelo inmortal de poeta *civile*, ejemplar insuperable de poesía patriótica, no temió coronar su elegía a la muerte de

Caroli con aquellas tremendas estrofas:

Maledetta  
Sii tu, mia patria antea,  
Su cui l'onta de l'oggi e la vendetta  
De i secoli s'abbia!  
Accogliatami, udite, o de gli eroi  
Esercito gentile.  
Triste novella io recherò fra voi:  
La nostra patria e vile.

Pero ¿a qué buscar más ejemplares de patriotismo blanco, para oponerlos al patriotismo negro? Las naciones, en su emancipación de los poderes personales antiguos, se han ido formando bajo ese impulso. La luz de esa antorcha las ha guiado en su camino. La libertad, como valor capital de la Política, no es otra cosa que la nueva encarnación del patriotismo, opuestamente a la ciega lealtad del vasallo antiguo. También la Política tiene su ley de gracia, su Nuevo Testamento, que rescata con sangre generosa la vieja ley de dureza. Y contra los anacrónicos resurgimientos de esa vieja ley supo luchar Victor Hugo con la flagelación de sus *Chatiments*; Zola con la estridencia de su *Yo acuso*; Joaquín Costa con sus invectivas iracundas. ¿Quién es capaz de negar que la verdadera patria fueron ellos; ellos, y no las multitudes que claman tantas veces, al ple de los Pretorios, el despiadado *¡Crucifícate!*

La patria crece. Pero nosotros hemos de suministrarle el alimento espiritual necesario para su nutrición. Hay una patria estática; la de los que en vez de mirar el pasado con el goce íntimo de no parecernos a él por haberlo superado ya, se obstinan en divinizarlo como ideal de emulación ofrecido a las adorativas descendencias. Pero hay también una patria dinámica, evolutiva, creciente, que sólo sabe consolarse de las flaquezas de la otra patria acariaciando la esperanza de rescatarla, en fuego y en espíritu. Y esa patria es la nuestra.

GABRIEL ALOMAR

Prohibida la reproducción.

## IBIZA EN MALLORCA

### A través de un temperamento

Por primera vez—que yo sepa—se ha visto una faceta de Ibiza brillando en la noche artística de Palma, en el Salón de exposiciones de «La Veda». Y decimos noche artística porque hace mucho tiempo que los artistas nos tenían «a oscuras».

Con qué avidez de contemplaciones hemos entrado en el Salón, con qué ganas de asimilar algo de Arte que nos hiciera olvidar el ayuno pasado. Es casi pueril consignar que el hartazgo ha sido de los que hacen época, pues hacía tiempo que no se presentaba a los sentidos un manjar tan suculento y que incitara tanto a la repetición. Artistas y aficionados hay que han ido más de tres veces, y aún es poco.

¿Quién tendrá la culpa de que nos veamos a veces privados por tanto tiempo de estas manifestaciones artísticas, habiendo suficientes elementos en Mallorca—ya artistas residentes o de paso—que podrían organizarlas?

Esta es una pregunta que nos hemos hecho ininidad de veces, pero que nos dá miedo contestar. ¡Son tantos los culpables!

Consolémonos sin embargo con la contemplación de los dibujos de Ján Willumsen y hagamos acopio de imágenes bellas en nuestra retina para el día de mañana.

Crítica, no. Impresión, sí. Los dibujos de Willumsen son la expresión acabada, de una impresión. ¿Puede una impresión ser una obra acabada? En Willumsen, sí. Son impresiones que sin perder un ápice de su manera de ser podían empero someterse a la crítica más exigente y la resistirían porque son algo positivo, consistente, fuerte.

No conocemos Ibiza, pero debe ser así, pues hay tanta sinceridad y tanta verdad en los monocromos, en los dibujos al lápiz, y en los exquisitamente ilustrados a la acuarela.

Tomaremos como ejemplo de nuestro aserto unos cuantos.

Anglada ha sabido escoger y en esa manera de escoger, cómo avala el merito indiscutible de la exposición! El mejor dibujo sin duda lo ha adquirido él, digo el mejor y debería decir «el más interesante», pues a otros pueden parecer mejores los que no son de mi preferencia. Es el señalado con el número 35, «Salto», ins-

tantánea difícil de lograr que, de la manera como está ilustrada, presenta una clara y bien resuelta visión. Hay otros «Salto» también interesantes.

Los «Bailes» y los «Estudios» se destacan vigorosamente por su fogosidad rítmica que ha estereotipado en el papel, por medio de líneas simples, graciosas y seguras.

Willumsen siente el dinamismo, la vida y la acción, como pocos, por eso en sus dibujos las personas, los animales y las cosas parece que viven, que ríen, que lloran, que trabajan, que bailan, que andan, que se mueven como en la realidad.

Forman una serie aparte los grupos de mujeres y las calles, maravillas de composición y de sentido del color.

Las faldas y los velos de las mujeres hacen pensar que Ibiza, aún más que Mallorca, conserva la pureza de su tradición. Esas tapadas y esas siluetas amplias en su base evocan una época pretérita de religiosidad, de costumbres austeras, llenas de encantos que hoy día aquí ya no lo son.

Las mujeres sentadas en el suelo de los carretones, miran hacia atrás; esto produce la sensación de que el caballo está andando. Sus faldas cuelgan con la gracia un poco pesada de las ricas telas antiguas, y de la falda de encima salen otras faldas y de éstas, las blancuras de las ropas de hilo. ¡Faldas en todos los cuadros! Faldas de todas maneras; faldas giratorias, ondulantes, caídas, recogidas.

Otra serie, la de los paisajes de Mallorca, tan simples de línea y de color, pero tan sugerentes.

Y terminaremos citando «Día de trabajo», «Balle con luna», de conjunto bien equilibrado, «Burro», y «Quitarro», uno de los dibujos más simples de línea pero que más vida tienen.

Willumsen ha despertado estos días las dormidas corrientes estéticas de Mallorca. Su exposición habrá hecho un gran bien espiritual. Por lo tanto no estaría de más que la crítica, el público y los aficionados, que son los que compran, le traten como se merece.

ERNESTO M. DETHOREY

## Notas al día

EL FRÍO Y LA MODA.—En esos días de frío intenso se ven las mujeres en el tranca de elegir entre las molestias de la estación y la moda. Y, naturalmente, se deciden por la moda. No es que yendo un poquito escotadas en la hora del mediodía, soporten con gusto algo de frío. No, es que la moda les quita el frío. No stenten frío en el cuello, como no lo stenten en la frente. Cuando las mujeres llevaban en verano sus cuellos altos de concha y sus corsés bien apretados, tampoco sentían calor, como no lo stenten en los pies.

La moda, en verdad, altera las leyes de la civilización. Esta consiste, principalmente, en dar al hombre cada día más medios para domar la naturaleza. La moda pulveriza esta definición. La moda hace que las mujeres domen la naturaleza sin medios, sin más medios que el acto volitivo, que el acto dependiente de la voluntad.

El hombre de Mallorca viste muy distintamente del parisino, del cubano o del habitante de Oslo. Las modas de París se difunden por todo el mundo. No influyen sobre la moda la altura, el clima, ni las líneas isóteras e isocósmicas, que han inventado los geógrafos. Las mujeres están muy por encima de todas estas cosas porque éstas son causas locales y la moda forma un lenguaje universal.

La moda y su imperio en el mundo dan una idea del espíritu de solidaridad existente entre el bello sexo. Entre una inglesa y una española hay mucha más afinidad, que entre un inglés y un español. Las mujeres tienen muchos más matices comunes que los hombres. Los hombres del orbe entero se sienten más extranjeros entre sí que sus respectivas costillas, a pesar de que las mujeres, por paradoja, guardan más la costumbre tradicional de cada localidad.

¿Es esto un bien? Yo creo que es un mal. Las diferencias se acentúan a medida que se afinan los núcleos. Si las mujeres hubiesen aplicado hacia un coeficiente civilizador, de selección, su instinto imitativo y de asimilación, la humanidad hubiese centuplicado su camino. Cuando murió la antigüedad esplendorosa se borraron las diferencias entre los pueblos. Cuando se alejó el mundo, un caballero y un villano de Andalucía se parecían mucho a sus colegas alemanes. Al empuje del progreso, voluimos a múltiples diferencias. En realidad, la moda va bien, sobre todo, para que las mujeres griten a un mismo tono.—J. E.

## FEMENINAS

### GUARNICIONES DE SOMBREROS

Si continuamos echando una ojeada de curiosidad a las verdaderamente últimas creaciones (es decir, las que aún no han sido enseñadas y por lo tanto no se llevan todavía), descubriremos muchos e interesantes esfuerzos en cuestión de guarniciones.

Tal modista, por ejemplo, no poseerá, si se quiere, más que pocos modelos relativamente, pero, por el contrario, hará todo lo posible para darles una nota completamente artística y personal.

Una vez será una cinta de oro bastante ancha, bordada con flores de lana multicolores, cuyas siluetas, lo mismo que los colores, serán creaciones de un pintor de talento.

Un gran sombrero «capeline» de erin rojo, violáceo, de hoja de oro, quedará de manera encantadora con la guarnición que indicamos. Resultará también muy sugestivo un sombrero de bordes «picot», cuyo fondo estará completamente cubierto de bordados chinos.

Flores de terciopelo o de seda anidarán en los huecos de un sombrero «calotte», o bien vendrán a colocarse acazadamente en la cúspide que puede ofrecer el aspecto de una especie de cresta arreglada con cintas; o también las flores podrán guarnecer el picot de modo atrayente.

He hablado de las cintas. Se puede, lograr con la cinta un lindo efecto mezclando apropiadamente los colores. Hay que escogerlos preferentemente de gama rosa de bordes de raso, o también la mitad de raso negro y la otra mitad «ciré cotelé». O asimismo de paja, de tafetán, frecuentemente con combinación de dos o tres colores, y algunas veces con una banda de muselina. Se ven también en ciertos modelos guarniciones de avestruz, «glycerinée», «laquée». Y para los modelos de dos colores—supongamos puntilla roja anaranjada, mezclada con tafetán negro «plissé»—el motivo de avestruz se hará en los dos tonos del sombrero.

Además, disponemos para las guarniciones de piel, de motivos de metal, de

materia plástica y de plata esmaltada. En estos casos, el color deberá armonizarse con el tono del sombrero.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LA GRAN DUQUESA BORIS, MODISTA.—La noticia sensacional del día en los círculos de los reyes y príncipes de todos los minerales y cercales que se disputan la hegemonía de Nueva York en la alta sociedad de la riqueza la constituyen unas declaraciones o indiscreciones que la princesa Nina Zizianoff ha revelado a un periodista neoyorquino, y que, como es natural, éste se ha apresurado a publicar.

La princesa Nina, que ahora reside en esta capital, es viuda de un general del Ejército de la Rusia de los zares.

Los soviets la tuvieron presa durante algún tiempo, y la sentenciaron a muerte; pero del mismo modo que la princesa de las «Noches de Arabia», más conocida por «Las mil y una noches», salvó su vida relutando cuentos a su señor, así esta princesa rusa se libró de la crueldad de los bolcheviques haciendo valer ante ellos la gracia y gentileza de sus danzas.

Cuando ya creía próximo el día de su ejecución, ocurriósele la idea de bailar en presencia de un comisario del pueblo. Hombre aficionado a la danza y admirador del arte y la belleza dondequiera que se encontraran, aunque fuese en la personalidad de la más odiosa de las aristócratas, quedó encantado de los méritos de la princesa Nina Zizianoff, y le dijo:

—Una artista como tú no debe morir.

—Gracias, camarada—le contestó la joven—; pero tu piedad no me produce el menor placer. Para que me muestre satisfacción a tus rendimientos necesito más.

—¿Qué deseas?—interrogó el ferocísimo comisario, omnipotente en la Cheka.

—Que salves también de la muerte a los compañeros que se hallan conmigo en la prisión.

El comisario practicó las gestiones debidas, y noches después dió un gran flete en el propio palacio que habitara antes la princesa Nina Zizianoff, y a la cual fueron invitados los presos cuyo indulto había pedido ésta.

Desde aquel punto y hora Nina quedó incorporada al servicio artístico enaragado de divertir al comisario, hasta que se le ofreció oportunidad de librarse y huir disfrazada de mozo de carga de mercados.

Después de este relato el periodista habló con la princesa acerca del viaje que habían hecho a los Estados Unidos el gran duque Boris y su esposa.

—Han venido a Nueva York para negocios—replicó ella.

—¿Qué opina Vuestra Alteza del gran duque Boris?—preguntó el periodista.

—Tenga la bondad de no llamarme alteza—repuso la princesa—. En América no hay altezas. Este es un país democrático. Estoy cansada de los americanos que le besan a una la mano y la llaman por sus títulos.

—Bien, ¿Puede darme su opinión sobre el gran duque?

—En Rusia tenemos un proverbio que, traducido al inglés, dice: «Algunos descienden de sus antecesores y otros ascienden». Boris no debe de tener muchos recursos, y por esa razón ha venido a Nueva York.

—¿Pero con objeto de obtenerlos para intentar sentarse en el trono de Rusia?

—No. Ni él ni su hermano el gran duque Cirilo creo que lograrán ver realizado ese sueño. La prueba es que Boris y su esposa se proponen llevar a cabo un gran negocio, abriendo una tienda de modas en la Quinta Avenida. En este caso, la fortuna entraría por sus puertas desde el día siguiente, porque muchas mujeres de este país se apresurarían a satisfacer altos precios por conseguir el privilegio de que las vistiese la casa de la gran duquesa heredera del trono de Rusia.

—Eso es cierto. ¿Pero los grandes duques poseen dinero suficiente para establecerse?

—Si no lo tienen, no faltará quien se lo facilite. Considere que el negocio ofrece un porvenir fabuloso. Cuando murió la madre de Boris sus joyas se hallaban en el Banco de Inglaterra, y fueron divididas en tres partes. Una pasó a manos del gran duque Boris, otra a poder del gran duque Cirilo y la tercera correspondió a su hermana Elena. La esposa de Boris también conservaba algún caudal. Este provenía de que la gran duquesa, por delegación, se había dedicado a la venta en grande de caviar, frutas y otras cosas, de las cuales obtuvo saneados rendimientos. Nada más puedo revelarle a usted.

## 30 años atrás

10 Febrero 1895.—En el *Principal* se puso en escena «La Doctora». La noche antes se estrenó el drama de Sardou «Terminador» en el que rayó a gran altura la señora Tubau.

—En el Colegio Médico se celebró la Sesión Inaugural del presente año. El discurso estuvo a cargo de don Antonio Mayol, fundador del «Baleario Balear».



# INFORMACION LOCAL

EN EL MUSEO PEDAGÓGICO

## EL EDIFICIO ESCOLAR

Conferencia por D. Guillermo Forteza

Anteayer, a las diez y media, el arquitecto y exalcalde de Palma, don Guillermo Forteza, dió una conferencia en el Museo Pedagógico tratando del tema: *El edificio escolar*.

En el salón de conferencias del Museo se habían congregado buen número de maestros nacionales, de ambos sexos, de Palma y de algunos pueblos, juntamente con los Inspectores señores Capó y Leal.

El conferenciante anunció que más que una disertación no se proponía sino mantener una «conversación» con los maestros, en términos sencillos, pues se dirigía a un auditorio que estaba plenamente convencido de la importancia de la materia y conocía la cuestión de los edificios escolares perfectamente, desde los puntos de vista pedagógico y legal.

Declaró que el fomentarse el conocimiento de la escuela y el número de ellas equivalía a fomentar la ciudadanía, infundiendo en la masa social un espíritu cívico.

Dentro de una sociedad civil organizada hay que hacer una previa distinción de valores morales. En este aspecto, hay la escuela y el maestro. La escuela es una fábrica. El edificio no es precisamente la escuela, sino que el alma de ella, es decir, la Escuela misma es el Maestro. Pero así como un albañil para construir un edificio necesita instrumentos, así el maestro para construir el edificio de la instrucción del niño y para formarse según los principios de la razón y del sentimiento necesita un instrumento. Este instrumento es el edificio escolar.

En la escuela deben desarrollarse zonas morales, zonas de sentimentalidad, zonas intelectuales; pero hay que desarrollar también, y sobre todo, la que llamáramos «zona ciudadana».

Pasa luego a tratar del edificio escolar. Dice que hasta hace unos 25 años, no se le había dado a esta cuestión toda la importancia que se merece. El concepto moderno de la escuela data escasamente de aquella fecha. Pero no es preciso que el «edificio escolar» sea un espacio cerrado, cubierto, aislado; sino que bajo aquel concepto debe entenderse el escenario en que actúa la labor del Maestro. Escuelas tenidas llamadas de bosque; escuelas al aire libre. Una escuela en el sentido en que hay que tomar esta palabra puede establecerse en la falda de una montaña, en el seno de un jardín, en un oasis cualquiera. Escuela habrá allí donde haya un Maestro que sepa infundir vida y espíritu.

Pero ya que esto no sea siempre factible, se necesita instalar la Escuela en un edificio. Esta cuestión en España estaba muy descuidada; desde hace unos años el Estado, percatado de su importancia, ha comenzado a considerarla como una de las funciones a la que debe prestar toda su atención. Y que el Estado ha comenzado a orientarse en este sentido lo prueban las disposiciones que vienen emanando desde el año 1920 en que se dictó el R. D. reglamentando la construcción de edificios escolares desde todos los puntos de vista, materiales, pedagógicos e higiénicos que ha recomendado y aconsejado la ciencia mediante las oficinas técnicas que al efecto fueron creadas.

Pasó luego a enumerar las diferentes clases de escuelas en que aparece dividida la instrucción primaria. Hay, dice, escuelas rurales que no pueden ser más que unitarias. Siempre será esto un mal. El ideal es que la instrucción esté graduada. Tanto mejor, cuanto mayor sea su graduación.

Citó algunos casos de graduación de escuelas, especialmente en los Estados Unidos, la cual obedece a principios científicos, fundados en la psicología y en el desarrollo intelectual del niño.

Sobre el encerrado trazó el conferenciante el cuadro sinóptico que, fundándose en aquellos desarrollos, marca los principios que han regido la graduación a las escuelas de Norteamérica. Y según estos desarrollos intelectuales y psicológicos, la graduación alcanza siete grados que podrían reducirse a cuatro.

Otra de las leyes que regulan la graduación de las escuelas es la separación de sexos.

Actualmente, no sólo se da importancia a la edad, sino a las cualidades, digámoslo así, espirituales de los niños. Tenemos por ejemplo las escuelas de anormales, a las que se había concedido poca importancia y casi ninguna atención. Los niños defectuosos iban confundidos con los que gozaban de la integridad de todos sus sentidos, morales, intelectuales y físicos. Hoy se ha reconocido categóricamente la necesidad de separar a los niños, creándose escuelas exclusivamente de anormales. En este sentido se han montado establecimientos que constituyen verdaderos prodigios de técnica. En ellos se rigió la enseñanza por principios pedagógico-sociales reconociéndose la necesidad de evitar a la sociedad seres inútiles, que llegan con el tiempo a convertirse en parásitos.

Las últimas estadísticas sobre la valoración de los escolares anormales o defectuosos nos confirman que todos son, en grados distintos, educables. Y en vista de ello, la caridad por un lado y la ciencia por el otro sientan prácticas y principios

mediante los cuales puede conseguirse la educación de tales niños.

Habló de los establecimientos de esta índole que van propagándose por doquiera y aludió a la Escuela llamada de «Nazareth» recientemente inaugurada en Palma, en un espléndido local donado por las albañices de una caritativa dama palmesana. No conozco todavía los resultados prácticos que esta Institución haya podido dar, pero creo que serán favorables.

Habló después de la gran labor que en este sentido están realizando las escuelas de San Juan de Dios. Son escuelas destinadas a la educación de niños anormales, y son tan conocidos sus resultados que huelga encarecerlos.

Se ocupa luego de las Escuelas de Bosque. Dice que a su juicio son estas las más importantes. Antiguamente se tenía el concepto de Escuela en un sentido puramente intelectual. Se iba a la escuela únicamente para aprender, para amontonar conocimientos. La consideración de tal Escuela era en perjuicio del cuerpo. Tenía un fin meramente intelectual. Pero hoy se da a cada elemento del hombre su parte correspondiente. La educación de la inteligencia es paralela con la del cuerpo. De tal manera que el Maestro que olvida esta o desarrolla la una excesivamente con detrimento de la otra está cometiendo un verdadero delito contra la Sociedad. La falta de ejercicio es causa de las muchas enfermedades que contraen los niños. Los niños que creen raquíticos, atrofiados, son a la larga una carga pesada para la Sociedad, constituyendo la suma de parásitos que viven a expensas de ella. Y eso hay que cortar, y es el Maestro el primero que debe remediar, con nuevos principios pedagógicos, las deficiencias de la antigua y desacreditada pedagogía.

Habla seguidamente de las Instituciones complementarias, y de las categorías en que han de clasificarse los niños.

Se ocupa seguidamente de las Escuelas de Mar y Escuelas de Bosque. Les dió toda la importancia que se merecen, por cuanto los niños tienen a su disposición, para gozarse plenamente, de esos tres elementos primordiales para la vida: agua, aire, bosque.

Citó las consecuencias que un médico francés sacó del establecimiento de aquella clase de escuelas, las cuales fueron admirables.

Excitó a las corporaciones oficiales a que prestasen atención, toda la atención posible, a esta cuestión y manifestó que el Ayuntamiento y la Diputación, especialmente esta última, debían proyectar en Palma y realizarla cumplidamente la creación de una Escuela de Mar y una Escuela de Bosque, pues la naturaleza nos ha dotado espléndidamente para ello. Nuestros elementos naturales son los indicados para intentar estas benéficas instituciones. La Diputación debe pensar en una Institución de aquella índole, a fin de solucionar el problema del crecimiento físico del niño, y seleccionar aquellos cuyas enfermedades sean curables bajo la influencia del mar o bajo la influencia del bosque.

Vuelve a considerar el tema del edificio escolar, y dice que lo primordial no es el edificio sino el maestro. Hay una escuela interna, de la cual el Maestro es el alma. Pero ya que se cree necesario dotar al Maestro del instrumento del edificio escolar, precisa que éste reúna todas las condiciones indispensables para que los niños reciban las enseñanzas con las menos molestias posibles.

He calculado, dice, que los niños asisten a escuela unas diez mil horas anuales. Imaginad cuanto han de sufrir los jóvenes escolares, sometidos tan largo tiempo a las torturas de un mal edificio; y cuán necesario es que nos preocupemos todos de aminorar tantas molestias, cuyas consecuencias no pueden ser sino desfavorables para la salud de los tiernos niños, perjudicando sus desarrollos físicos.

El concepto que nos tenemos hecho de los modernos edificios escolares es que sean éstos abiertos, al aire libre si fuese posible. En nuestros días los edificios-escuelas sólo conservan ya el nombre de tales. En realidad, no han de ser sino sitios en que penetren el sol y el aire copiosamente.

Pasa luego a tratar de los preceptos legales que rigen la construcción de los edificios-escuelas. Dice que, puesto que muchos Maestros forman parte de corporaciones municipales en las que ocupan puestos de distinción, es conveniente vulgarizar lo que tiene la Ley establecido, aunque tratándose de maestros no es sino repetir lo que ya estos conocen indudablemente.

El conferenciante demueza las disposiciones vigentes sobre la materia y dice que advierte en aquellas una excelente orientación.

Señala los tipos de subvención o máximo de auxilio para estas construcciones que hayan solicitado los Ayuntamientos. Entró las instancias que se presenten y apruebe la Comisión u Oficina técnica tendrán preferencia las que ofrezcan contribuir a la construcción con el solar y el 50 por 100 en metálico, por lo menos, del importe total de las obras. El Estado contribuye con el resto; pero en ningún caso

la subvención pasará del 75 por 100 del importe total del presupuesto.

Conforme a las condiciones que exige la ley de Contabilidad vigente se ejecutarán por administración las obras cuya cuantía no exceda de 25 mil pesetas y por contrata las que no excedan de esta suma.

Debe tenerse presente que el núcleo de población con relación al censo ha de entenderse referido al conjunto de anejos, parroquias, agregados, etc. que constituyen la entidad «Ayuntamiento», y por lo tanto que podrán construirse escuelas unitarias en los anejos de ayuntamientos que tengan más de 10 mil habitantes cuando aquellos constituyan núcleos de población apartados de un kilómetro del radio escolar que abarquen el grupo central del municipio, y graduadas en ayuntamientos de población diseminada, siempre que el censo, sumando los anejos, dé un contingente igual o superior a 2 mil habitantes.

Los arquitectos no tenemos, añade, ninguna influencia sobre la construcción de los edificios en que interviene el Estado. No somos sino simples ejecutores de los planos y proyectos que obran en la Oficina Técnica.

Así, por ejemplo, para la elección del solar, una de las condiciones previas para obtener la subvención oficial, ha de tenerse en cuenta lo que dice la Instrucción técnico-higiénica.

Bueno será señalar las líneas generales de estas disposiciones acerca de la orientación del edificio y de las condiciones topográficas del sitio en que haya de emplazarse aquel. Ha de procurarse que esté apartado de las calles de mucho tránsito, de las tabernas y talleres, de las tabernas y lugares llamados recreativos. Cuanto más apartado esté el edificio de estos lugares, menor será su influencia sobre los niños que asisten a la Escuela.

¿Qué extensión ha de tener el local? Para que los Ayuntamientos puedan tener una idea aproximada de la extensión necesaria de solar para una escuela, necesitan considerar que el solar es siempre proporcional al número máximo de alumnos que debe tener la escuela.

Por otra parte, para determinar si esta ha de ser unitaria o graduada se requiere tener en cuenta el censo de población y el censo y matrícula escolares.

El solar viene a estar integrado por dos sumandos: la superficie necesaria para campo escolar y la edificada para escuela. Para campo escolar deben destinarse de 5 a 8 metros cuadrados por alumno. Para la parte de escuela deben distinguirse varios casos, ya se trate de una escuela unitaria, ya de una escuela graduada de 3 a 6 grados, en planta baja o en dos plantas.

Para las primeras, se calcula suficiente una extensión de 340 metros por alumno. Para las segundas, una superficie de 450, teniendo en cuenta que si se trata de dos plantas se hallará la misma superficie que si se tratase de una sola.

A estas cantidades hay que agregar una cantidad prudente, de 24 a 30 metros para escalera y unos 16 metros por lo que se pierde en portal y vestíbulo.

En otras consideraciones técnicas se extendió el conferenciante, citando los modelos de algunos edificios-escuelas que se han adoptado en los Estados Unidos, Bélgica y Suiza.

Se ocupa luego de las características que debieran tener los edificios en Mallorca, y del que tenemos un estilo sencillísimo que no carece de elegancia. Es un estilo mallorquín que para el objeto de que se trata nada tiene que envidiar a lo que se nos importe del extranjero o de la península.

Tratando del adorno del salón de clase, se muestra contrario al empleo de las pizarras, a las colecciones zoológicas y otros objetos que cuelgan de las paredes, afán-dolas y cubriéndolas sin ninguna utilidad práctica. Todo lo que no conduzca a conseguir que la práctica impere en los ejercicios escolares debe desterrarse, pues no cumple ninguna finalidad. Un friso con símbolos y alegorías sobre las paredes, que han de ser blancas y limpias, diluyen sobre el ambiente en que ha de moverse el niño una nota de alegría y de color que difícilmente se obtendría con el mobiliario actual.

Alude después a la campaña, infatigable, que en el sentido de la construcción de edificios escolares vienen realizando los inspectores de primera enseñanza señores Capó y Leal. Es una campaña que, apesar de no producir gran estruendo, es metódica, incansable y eficaz. Gracias a ello, y especialmente a la constancia inquebrantable del Inspector jefe don Juan Capó, Mallorca contará en breve con algunos edificios-escuelas, en los que se reúnen las condiciones higiénicas, pedagógicas y de belleza sencilla que, sobre responder al principio general exigido, llenaría cumplidamente las necesidades locales.

Sobre el encerrado trazó un diseño de un edificio para escuelas unitarias y graduadas que ha proyectado de acuerdo con el señor Capó. Enumeró y dió cuenta de los trabajos de construcción y graduación de escuelas que están terminadas o por terminar, citando entre ellas las de Santa Margarita, Felanitx, Sineu, Santanyí y Andraitx.

El conferenciante terminó excitando a nuestras corporaciones municipales a preocuparse de este importante asunto, impulsando la construcción de nuevas escuelas que pueden ser muy sencillas pero que son necesarias para hacer desaparecer muchas de las que actualmente exis-

ten. Pues no podemos olvidar, dijo, que el edificio no es esencialmente necesario para que haya «Escuela», no podemos olvidar que el edificio es el instrumento que necesita el Maestro para dar las enseñanzas.

Al terminar su conferencia, fué muy felicitado el señor Forteza por los concurrentes que habían seguido con gran interés la exposición de las materias: *El edificio escolar*.

## Sucesos y desgracias

### Caidas

Fueron asistidos en la casa de socorro, por haber sufrido caídas:

Maria Fuster, de 2 años, domiciliada en la calle de los Cestos, 9, que se produjo una herida contusa en la frente.

Jaime Benes, de 2 años, con domicilio en la calle de Cervantes, 6, a quien también se le apreció una herida contusa en la frente.

### Accidente del trabajo

Andrés Llambías, de 46 años, habitante en la calle de Tous, 28, trabajando se produjo una erosión en la mejilla izquierda. Fué asistido en la casa de socorro.

### Choque de un carro con una bicicleta

Ayer, por la mañana, chocaron en la calle de Aragón un carro que guiaba Nicolás Castell Umbert con la bicicleta que montaba Alberto Llabrés Torres. No hubo que lamentar desgracias personales.

La bicicleta sufrió importantes desperfectos.

## Gobierno Civil

El Gobernador, en la visita de los representantes de la prensa manifestó ayer que no había noticias que comunicar.

Reina calma completa, señores, dijo. El Marqués de la Garantía recibió la visita del presidente del Partido de la Unión Patriótica señor Canals que estuvo a devolver la que le hizo el Gobernador cuando aquél se encontraba enfermo.

## ¿Porqué vende tanto la Casa Matons?

### Del Carnel

En la última sesión celebrada por la Real Academia Española fué elegido académico, por unanimidad, nuestro estimado colaborador don Eduardo Gómez de Baquero, *Andrenio*.

Pocas designaciones para ocupar un sillón de la docta Academia, son tan acertadas y merecidas como la del señor Gómez de Baquero, quien conquistó con su obra admirable, con su autoridad literaria y con su pleno dominio del idioma castellano, tan disputado galardón.

En esta casa, donde nos enorgullecimos de que el señor Gómez de Baquero comparta nuestra obra, hemos celebrado se le asignara por la Real Academia el puesto que hace mucho tiempo tenía conquistado por derecho propio.

El domingo por la noche embarcaron para Barcelona y Madrid el Capitán general de este archipiélago Marqués de Cavalcanti, a quien acompañaba su distinguida esposa.

El viaje de los Marqueses de Cavalcanti obedece a encontrarse enferma de cuidado una próxima pariente, que reside en la Corte.

Pasaron al muelle a despedir a los viajeros el general gobernador auxiliar y civil marqués de la Garantía, el Delegado de Hacienda señor Díaz Molina, el marqués de Zayas, algunos jefes y oficiales y nutrida representación de la sociedad arca tocrática de Palma.

Con objeto de obsequiar al Obispo electo para esta Diócesis, nuestro paisano el actual Obispo de Gerona Dr. Llopart, se ha abierto una suscripción entre el clero de Mallorca, cuyo producto se invertirá en un objeto apropiado.

Agradecemos al Secretario de la nueva Junta de la Asociación de la Prensa de Baleares, la atención que ha tenido con nosotros, de participarnos la constitución de aquella y ofrecernos el concurso y su consideración personal.

La Sociedad «La Veda» nos ruega hagamos público que, al baile de Trajes que tendrá lugar en sus Salones la noche del 15 del corriente tan sólo podrán concurrir, los señores socios acompañados de sus familias y que no será permitida la entrada a ninguna máscara.

Ha marchado a Barcelona el Dean de esta Santa Iglesia Catedral don Antonio M.<sup>a</sup> Alcover.

También han salido para Barcelona don Juan Vila, don Enrique Garriga, don Enrique Fábrega, don Pablo Ballester, don Antonio Mir, don Jerónimo Llopart, don Bartolomé Pizá, don Juan Noguera, don Juan Reyes, don Gaspar Berge, don Gabriel Alemany, don Francisco Truysols, don Juan Fuster y don José Gimenez.

De Barcelona llegaron ayer mañana

don José Lopez, don Miguel Pulgserve, don José Ramón, don Gaspar Alemany, don Oscar Telguera, don Vicente Planas, don Bartolomé Ramonell, don Joaquín Pons y don José Claramunt.

Procedentes de Madrid llegaron ayer mañana a esta ciudad nuestros amigos el Conde de Peralada y el Marqués de Casa Ferrandell.

También llegaron ayer mañana, procedentes de Barcelona, el médico don Bartolomé Vanrell y su esposa.

De Barcelona vino ayer el Archivero de este Ayuntamiento y compañero en la prensa don José M.<sup>a</sup> Tous Maroto.

En Barcelona donde reside, se encuentra enferma de cuidado la madre del capitán del vapor «Rey Jaime II», don Francisco Marsal.

Con tal motivo el señor Marsal se quedó en Barcelona habiéndole sustituido el primer oficial de dicho vapor don Juan Planas.

## CASA Mercadal

BROSSA, 9 - PALMA

SASTRERIA CAMISERIA

y demás artículos de vestir para

CABALLERO

La casa que tiene y vende más

CORBATAS

Marroquinería fina. propia para

REGALOS

Pijamas, Batas, Batines e Impermeables a medida.

## Vinos de mesa

de la Compañía Vinícola del Norte de España-Bilbao

Depósito y agencia para Baleares, Calle Serriá, 2, PALMA

Esta acreditada marca ha sido servida en los Banquetes.

De la Diputación de Madrid a las diputaciones de España, en el Hotel Palace.

De la representación de Palencia al Excelentísimo Señor Conde de Valluelano en el Hotel Palace.

De la Asociación de la Prensa de Madrid a los representantes de las Asociaciones de provincias.

En el Almuerzo de S. M. en Las Barrancas se sirvió nuestro Rioja Claret añejo.

## Un traje ELEGANTE

tiñendo su ropa vieja con

Tintura Estrella

30 céntimos el paquete

Venta en Droguerías

## LA AMERICANA

### CALZADOS

— DE —

## Antonio Negro

Si V. visita esta casa

no solamente recibirá

un artículo cómodo

para el pie. Sino también

un calzado que

le proporcionará el

maximun de uso y el

más satisfactorio resultado,

por ser fabricación propia y manual.

Jaime II, 94 - Palma

## Frio Industrial, S. A.

Por acuerdo del Consejo de Administración de «Frio Industrial», Sociedad Anónima, se convoca a los Señores Accionistas para la Junta General ordinaria, que tendrá lugar el próximo día 22 del corriente, a las once de la mañana, en el domicilio de la expresada Entidad, Avenida Alejandro Roselló, 105.

Palma de Mallorca 8 de Febrero de 1925.— Por el Consejo de Administración.— Cristóbal Magraner, Presidente.



EN LA CASA CONSISTORIAL

Anoche se reunieron la Comisión Permanente y el Ayuntamiento en pleno

Sesión de la Permanente Los concurrentes

A las seis y cuarto se abre la sesión ordinaria de la Comisión Permanente. La preside el Alcalde don Alfredo Llompart y asisten los tenientes de alcalde señores Dezaallar, Massanet, Bosch, Valenzuela, Moragues, Fiol y Mas.

Orden del día

El Alcalde manifiesta que, a petición suya, como ya dijimos, la Comisión de Aguas acordó retirar el dictamen que quedó sobre la mesa acerca del cubrimiento de parte de la acequia de la Fuente de la Villa; que vuelve a la Comisión en espera del acuerdo que acerca de la canalización tome el Ayuntamiento.

Se reproduce el dictamen sobre alineación de parte de la Avenida de Alejandro Rosselló.

A propuesta del señor Fiol pasa el asunto a estudio del Oficial Letrado.

Se conceden permisos para obras particulares, instalación de motores, colocación de bordillo y colocación de depósitos de gasolina.

Se aprueba una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Se accede pagar con cargo a Imprevistos la devolución a los ediles del último Ayuntamiento popular de las cuotas que satisficieron en virtud del fallo sobre el recurso de las cédulas dictado por el Gobernador general Chailier.

Se aprueba la distribución de fondos y un dictamen sobre construcción de aceras en el Ensanche.

Se designa a dos concejales para intervenir una subasta de Ensanche y otra de murallas, respectivamente.

Se aprueba un certificado a buena cuenta al contratista de las obras de la Avenida de Estanislao Figueras y otro al del cierre del vivero municipal.

Se aprueba un dictamen sobre obras a realizar en las murallas del frente de mar.

Ruegos y preguntas

El señor Dezaallar propone que el Alcalde solicite del Gobierno que el domingo de Ramos sea considerado exento de la ley del descanso dominical y se pueda vender en dicho día.

El señor Massanet manifiesta que la Comisión de Hacienda ha acordado multar en 5 pesetas a cada uno de los propietarios que dejaron de presentar las declaraciones para formar el padrón del arbitrio de Inquilinato. Dicha multa es la mínima que fija el Estatuto.

Añade que también ha acordado incluir en el padrón de cédulas a todos los que en ello deben figurar, inclusión forzosa.

El señor Bosch disiente de la penalidad impuesta por el arbitrio de inquilinato pues entiende que debía darse un plazo para ello.

El señor Massanet advierte que se han dado varios plazos a los propietarios para presentar las declaraciones, plazos que no se han aprovechado; y por ello ahora se propone la imposición de sanciones.

Agrega que si el Ayuntamiento no recauda sus impuestos, y a ello tiene la formación del padrón, no podrá cumplir los compromisos que se le vienen encima.

El señor Fiol se muestra disconforme con la imposición de la multa propuesta a todos los que no han presentado las declaraciones; cree que la multa, en su grado máximo, o sean 50 pesetas, debe imponerse únicamente a los que se opongan a la investigación que acerca de dicho arbitrio está realizando la Corporación.

El Alcalde abunda en las opiniones del señor Fiol y el señor Massanet insiste en defender su propuesta.

El señor Fiol, además, cree lamentable que en el octavo mes del ejercicio se esté aún discutiendo la formación del padrón de un arbitrio que figura en presupuesto.

Finalmente se aprueba la propuesta del señor Fiol.

El Alcalde manifiesta que la Delegación Local del Consejo del Trabajo le ha pedido que ceda la Comisión Permanente el salón de sesiones para dar unas conferencias de divulgación de la legislación obrera.

Por tratarse de una cuestión técnica opina que podría cederse el salón.

El señor Fiol cree, por lo contrario, que no debe cederse el salón ni para dichas conferencias ni para otro asunto.

Otros ediles abundan en la misma opinión, y se acuerda finalmente denegar la petición.

Y se levanta la sesión.

Sesión del Pleno Los concurrentes

Se abre a las siete menos minutos presidida también por el Alcalde, y asisten, además de los citados tenientes, los concejales señores Isasi, Porcel, Ripoll, Esteva, Pons, Crespo, Estarellas, Sabañer, Picornell, Palos, Canet, de España, Valls, Bibiloni, Torres, Bennisar y Cortés.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Designación

Se designa, a propuesta del Secretario, al segundo teniente de alcalde don Francisco Massanet para sustituir al Síndico en los expedientes de quintas.

Nombramiento

Se nombra, por unanimidad, al Oficial Letrado don Pedro Andreu y al abogado don Luis Canals para que como abogados emitan dictamen sobre la procedencia de acudir el Ayuntamiento a defender sus derechos en el expediente contencioso administrativo deducido por don Luis Pascual como Director Garante de la Sociedad «Alumbrado por Gas» contra los acuerdos de la Corporación Municipal denegando el aumento de tarifas por percepción del fluido eléctrico y condicionando el pago de alquiler de contadores y demás acuerdos relacionados con este asunto.

Ruegos y preguntas

El señor Palos vuelve a ocuparse del abuso que cometen los automovilistas yendo a velocidad excesiva por las calles de Palma.

Cree, y así lo propone a la Comisión Permanente, que deben adoptarse medidas para cortar los abusos, que, además, originan, a menudo, desgracias.

Se ocupa luego de las viviendas que están en malas condiciones y cree que es el momento oportuno para nombrar una Comisión que se encargue de visitar dichas viviendas para obligar a ponerlas en condiciones, lo cual daría como resultado una disminución seguramente de mortalidad.

El Alcalde dice que precisamente esta semana los Concejales Jurados han impuesto muchas y fuertes multas a los automovilistas por llevar exceso de velocidad.

El señor Fiol dice que se ha de evitar la excesiva velocidad de los autos, pues se ha de reglamentar también la circulación de peatones.

Respecto a las viviendas insalubres dice que se tiene en proyecto la construcción de una barriada de viviendas económicas para luego poder destruir las que no reúnen condiciones.

El señor Bosch dice que, en general, la situación sanitaria de Palma es buena y está bastante atendida; y respecto a las viviendas proyectadas dice que no es cosa de años, sino que se presentará al Ayuntamiento un proyecto de edificación para la cual se tardaría dos meses.

El señor Fiol propone que, toda vez que la Comisión Permanente tiene muchas cosas a que atender, se designe una Comisión formada por el señor Palos y otro edil para llevar a cabo la investigación propuesta por el señor Palos y formar la estadística a los efectos oportunos.

El señor Valenzuela manifiesta que dicha estadística tienen obligación de realizarla los Subdelegados de Medicina y añade que respecto a mortalidad solo en una provincia—Canarias—es menor que en Baleares.

El señor Fiol celebra tales manifestaciones.

Y se levanta la sesión.

por harka y fortines dejando nuestro poder cuatro muertos cuatro caballerías dos fusiles gran cantidad huevos gallinas desistiendo enemigo su paso.

General Saro ha establecido sin novedad varios puestos entre Regala y el Borch.

Sector Larache columna Coronel Carrasco ha establecido delante posición Xarquía una de tres tiendas con artillería.

Columna del Coronel Boloix ha colocado dos blocaos en los vadós existentes el río Lukus entre Alcazar y Larache.

Ambos movimientos no hubo novedad alguna.

Lo digo V. E. su conocimiento y Gobernadores Militares su Región.

Zona oriental septima mila de la Mehalla núm. 6 en servilio emboscada madrugada, ayer hizo cinco prisioneros.

En la tarde este día fué dispersado enemigo unos 200 hombres frente Dar Salañ produciéndole cuatro bajas vistas.

Zona occidental sector Ceuta Tetuan como represalia agresión ayer a fuerzas blocao Buzfa se ha bombardeado e incendiado por aviación Ben Salem.

Harka que salió ayer con motivo dicha agresión incendio tambien poblados inmediatos al lugar en que ocurrió haciendo al enemigo 2 bajas y algun ganado y teniendo dos muertos.

Anoche harka Castelló sorprendió convoy precedente zona internacional dispersándolo y viendo dos bajas enemigo nosotros tuvimos un indigena muerto.

General Saro ha colocado ocho puestos para asegurar mas linea Fondag Regala.

Aprovechando conjunción columnas ambos campamentos ha raziado e incendiado poblados desde Sedila a Pescara cogiendo dos prisioneros unas 100 reses vacunas 500 lanar y 40 cabras habiendo tenido 3 soldados caballería Victoria un sargento Guadalupe y 4 individuos mehallá heridos.

En la operación ha hecho explosión un obus resultando un oficial y nueve soldados heridos todos de batería segundo montaña.

Sector Larache tres indigenas que trataban robar ganado en Aduar Feryan fueron perseguidos por nuestras fuerzas dando muerte a uno y haciendo prisioneros a los otros dos sin mas novedad digna de mención.

Lo digo V. E. su conocimiento y Gobernadores militares región.

Señora, haga Vd. sus compras en "LA FILADORA" y ahorrará dinero

De la Diputación

La dimisión del Sr. Tur

En la Diputación hemos recogido una aclaración del motivo en que se dice fundada su dimisión el Sr. Tur del cargo de Diputado por no estimar solucionado el asunto a medida de sus deseos.

Al formular sus quejas el Sr. Tur y pretender se pagara diariamente a algunos proveedores de los establecimientos de beneficencia de Ibiza, se le telegrafió lo siguiente:

«Tur-Diputado provincial-Ibiza. -- En vista sus telegramas no contestados antes por festividad días pasados tengo el gusto significarle que tan pronto como Directores Hospital e Inclusa remitan carias pago conforme instrucciones comunicadas por Contaduría se girará a dichos establecimientos cantidades a que ascienden cuentas ya aprobadas. Suldole. -- Canals.»

Telegrama al que contestó el Sr. Tur presentando la dimisión.

Recibidas al día siguiente las ayudas cartas de pago, por giro telegráfico se hizo efectivo su importe, y por consiguiente la provisión de fondos suficientes para que en los establecimientos de beneficencia de Ibiza pudieran ser satisfechas todas sus necesidades.

Como se vé no hubo desatención ni abandono por parte de la Diputación, que cumple puntualmente todas sus obligaciones desde que se constituyó.

EL SUCESO DEL DOMINGO

Niño atropellado por un automóvil

Anteayer, domingo, a las tres y media de la tarde, ocurrió un atropello en la calle de Arfonso XIII, (Puerto-Pi) del que fué víctima un niño.

El automóvil número 107 que ocupaban D. Jaime Nicolau Caldés y D. Antonio Batle Gallart, guiado por el chófer D. Pedro Ripoll Gelabert atropelló al niño Juan Palmer Enseñat, de 6 años, con domicilio en la calle donde ocurrió el suceso, número, 130, causándole lesiones de importancia.

Recogida la infeliz criatura, fue conducida en el mismo automóvil a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde el facultativo de guardia señor Pizá le apreció fractura de los dos fémurs y contusiones en diferentes partes del cuerpo, siendo su estado calificado de pronóstico reservado.

Después de asistido convenientemente y por orden de dicho facultativo fué trasladado al Hospital.

El juzgado de guardia, constituido por don Ismael Rodríguez, juz. v. D. Miguel Oliver, oficial criminalista, se personó en el Hospital instruyendo las oportunas diligencias.

En distintas ocasiones hemos combatió y censurado la marcha excesiva de los automóviles, causa de los muchos sucesos que de esta clase ocurren; pero hay

Advertisement for Heno de Pravia soap, featuring an illustration of a house and a box of soap. Text includes: 'Una casita en el campo o en el monte. Es lo ideal para una temporada de descanso. Pero en el campo suele faltar el agua de la ciudad. Compara uno y encuentra deficiencias hasta cuando se lava. Por eso, lo primero que usted debe procurar en esos casos es estar bien surtido de Jabón HENO DE PRAVIA. Es el que le conviene por su pureza, por su abundante espuma, por su perfume delicado. Se adapta a todas las aguas. Lavarse bien y a gusto es una de las mayores satisfacciones físicas en la ciudad y en el campo. Compre hoy mismo una caja de Jabón HENO DE PRAVIA en la primera perfumería o droguería que encuentre.'

Advertisement for CINE MODERNO SALÓN PREDILECTO. Text includes: 'Koy a las 5 y media. UNA CARRERA EN KENTUCKY. 6 partes, por EL BOXEADOR ARISTOCRÁTICO. UNA ESTRELLA FUGAZ. 4 partes, por DORYS MAY. EL ANILLO DE BODA. chistosa cómica en dos partes, por MONTY BANKS. Lunes.—COSSETTE O LA HIJA DEL ARROYO, estupenda serie francesa de grandioso argumento.'

que convenir que son muchas las familias que tienen en completo abandono a sus hijos, criaturas de poca edad, en la vía pública, los cuales, con sus travesturas y correrías, hacen, a veces, inevitables los atropellos.

Y en apoyo de nuestro aserto, citaremos el caso de que a las nueve de la noche, es decir, cinco horas y media después de ocurrido el lamentable suceso, los padres de la infeliz criatura no habían acudido todavía al benéfico establecimiento para ver a su hijo, lo que demostraba que ignoraban lo ocurrido. ¡Habrás visto tranquilidad!

Las autoridades hoy se preocupan bastante de la velocidad de los automóviles y deben hacer lo propio con el abandono de los niños en las calles, imponiendo multas a los padres; así se evitarán muchos sucesos desagradables.

Ayer se decía que el automóvil número 107 fué el que arrolló y mató en la calle de la Unión, hace cosa de año y medio, a Bartolomé Borrás Cabrer, vecino de Establiments.

Advertisement for VINO OSBORNE COGNAC. Text includes: 'DEJENSE DE LIQUIDACIONES. Acuda a hacer sus compras a los ALMACENES LE PRINTEMPS. San Nicolás, 2 y 3. Venden más BARATO que todos los que liquidan y tendrá la ventaja de poder elegir con un buen surtido de clases y colores. SASTRERIA (Sastre modisto) ZAPATERIA (Calzado a medida)'

Advertisement for Dr. Lobisch. Text includes: 'Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania). VILLA MODELO esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía. Consulta de 9 a 1'

La campaña de Marruecos

El Telegrama Oficial

El General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegrama de 5 del actual dice al Capitán General del Distrito:

«General encargado despacho Ejército Africa en parte novedades ayer me dice lo siguiente: Zona oriental fuerzas de la Mehallas 2 y 3 emboscadas establecidas inmediaciones Abadú y Air-Seguir durante noche última cogieron al enemigo un muerto y un prisionero incautándose importante convoy azucar y huevos. Zona occidental sector Ceuta Tetuan servicio protección aguada de posición Buzfo fué agredido esta mañana resultando dos muertos del Batallón de La Reina, Sector Larache sin novedad. Lo digo V. E. su

conocimiento y Gobernadores Militares Región.

El General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegramas de 7 y 9 del actual dice al Capitán General del Distrito:

«El General encargado despacho Ejército Africa en parte novedades hoy me dice lo siguiente:

Zona oriental harka comandante Varela salió Tafersit noche última internándose zona rebelde para sorprender guardias de Yebel Uddia en Beni Ulixech cogiendo enemigo ocho muertos y tres fusiles nuevos con seguridad mayor numero de bajas.

Zona occidental Sector Ceuta Tetuan emboscada establecida pasada noche por harka Muñoz Grande al suroeste Regala sorprendió convoy fuertemente escollado precedente zona internacional pretendida pasar nuestras líneas siendo rechazado



# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### De Madrid

#### El nuevo régimen

##### El Consejo del sábado

Madrid, 9 a las 2'25.—A las diez de la noche terminó la reunión del Directorio. El general Primo de Rivera manifestó:—Hasta ahora no hemos terminado de recibir la conferencia de Africa. Allí no ocurre novedad. Está estableciéndose el frente de nuestras líneas y muchos indígenas van presentándose con armamento, acogiéndose a ellas; en las regiones de Bel-Habba y R'Gala las presentaciones son más numerosas.

Luego dijo el presidente que se aprobaron diez expedientes de Guerra.

Un periodista le preguntó que cuando marchaba a Marruecos.

Dijo el general Primo de Rivera:—Estoy convencido al Rey para que adelante todo lo posible la Jura de la Bandera para presenciársela aquí un domingo, y en Tetuán el domingo siguiente.

##### El despacho de la Presidencia

Madrid, 9 a las 16.—El general Primo de Rivera despachó con los subsecretarios de Estado, Marina y Hacienda.

##### Conferencias

Madrid, 9 a las 16.—El presidente de la Mancomunidad señor Sala conferenció con el general Magas.

El gobernador de la Coruña señor Barrón conferenció con el general Hermosa.

##### Primo de Rivera despacha con el Rey

Madrid, 9 a las 16.—Despachó con el Rey el general Primo de Rivera.

A la salida dijo que había acordado con el Monarca celebrar solemnemente la Jura de la Bandera el domingo próximo en la Castellana, con asistencia del Rey.

Al día siguiente—agregó—marcharé con el Rey a Zaragoza para inaugurar el busto a Ramón y Cajal.

##### Después marcharé a Marruecos. Una petición de las provincias gallegas

Madrid, 9 a las 16.—Las provincias gallegas han elevado al Directorio una exposición pidiendo la aprobación del plan de mataderos rurales.

##### El Régimen Provincial

Madrid, 9 a las 16.—Están ya muy adelantados los trabajos de redacción del proyecto de decreto sobre el régimen provincial que en breve estudiará el Directorio con el mayor detenimiento.

##### Conferencias y visitas a Primo de Rivera

Madrid, 9 a las 16.—El Presidente del Directorio general Primo de Rivera conferenció con el general Martínez Anido.

Recibió al alcalde de Santander quien habló sobre la Escuela Industrial y otros asuntos de aquella localidad.

También recibió a Raventos y a una comisión de representantes de periódicos de provincias.

El general Primo de Rivera almorzó en la Embajada de Alemania, recibiendo por la tarde una comisión de damas del monumento a la Virgen de la Roca en Bayona, y a una representación de enfermeras de la Clínica de urgencia del «Buen Suceso».

##### Publicaciones de la «Gaceta»

Madrid, 9 a las 16.—La «Gaceta» publica:

Una Real orden disponiendo que se comuniquen a los gobernadores civiles que todos los asuntos referentes al aprovechamiento de aguas para riegos seguirán tramitándose por la Jefatura de Obras públicas.

Otro R. O. disponiendo que se celebre un concurso para la adjudicación de 500 resmas de papel destinadas al «Boletín Oficial» del Ministerio de Instrucción Pública.

Concediendo a don Cándido Bolívar, catedrático numerario de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central, una pensión con objeto de realizar algunas excursiones de entomología y visitar los museos y universidades del extranjero.

##### Las reformas del ejército

Madrid, 9 a las 22.—En breve publi-

cará la «Gaceta» las reformas del ejército.

Parece que el Tercio se dividirá en tres unidades mandadas cada una por un teniente coronel.

La jefatura de la Legión la ostentará el coronel Franco.

##### Una Real Orden de la Presidencia

Madrid, 9 a las 22.—La Presidencia ha dictado una real orden publicada en la «Gaceta» del 8 del actual abriendo una información pública sobre la aplicación del artículo 3.º del real decreto de 12 de enero último acerca del marco, dictando reglas para la valorización oficial de las mercancías.

La información durará un mes.

Se fija para el día primero de mayo próximo la fecha en que entrará definitivamente en vigor el artículo antes citado, cuya aplicación queda por el momento aplazada.

##### Un loco en la Presidencia

##### Quería ver a Primo de Rivera a todo trance

Madrid, 9 a las 2'25.—En la Presidencia se presentó un caballero de mediana edad, bien portado, que pidió amablemente, pero con autoridad, ver al general Primo de Rivera.

Se le contestó que no estaba y la negativa le contrarió bastante, porque según podía desprenderse de su actitud recelaba que le engañasen.

Repetió una y otra vez, cada vez con más imperio, que «necesitaba», «quería», «estaba dispuesto» a ver al general Primo de Rivera.

Tanto insistió, mandó y amenazó que saltó el comandante a ver para que quería entrevistarse con Primo de Rivera.

—Lo necesito ver—dijo el desconocido.

—Pues el general ya le han dicho que no está.

—Pues bien, si no le veo, yo que soy el Presidente de la República Española le dejaré sin cartera en el Gabinete que formaré esta tarde, a las siete.

Después de hacer estas manifestaciones, el comandante comprendiendo que se trataba de un perturbado, le dijo que podía a su disposición una pareja de guardias para que velaran su persona.

La pareja le llevó al gabinete de observación del hospital.

#### Foot-ball

##### Campeonato de España

##### Real Madrid 1.—Gimnástico 0

Madrid 9 a las 20.—En el campo de Chamartín y con un lleno rebosante, se celebró un partido de campeonato entre el «Real Madrid» y el «Gimnástico español».

Arbitró el encuentro Ecuacia.

El público interrumpió dos veces el match, pues la aglomeración inundó dos veces el campo.

Venció el «Real Madrid» por 1 goal a 0.

##### R. Murcia 3.—Deportivo 0

Madrid 9 a las 20.—En Murcia se ha celebrado el anunciado encuentro de campeonato entre el «R. Murcia» y el «Deportivo» de Albacete.

Vencieron los murcianos por 3 tantos a 0.

##### Deportivo Castellón 3.—Stadium 0

Madrid 9 a las 20.—En Castellón jugaron el «Deportivo» de Castellón y el «Stadium» de Valencia, venciendo el primero por tres a cero.

Los valencianos no lograron llegar ni una sola vez a la portería contraria.

##### R. Union.—R. Sociedad 0.—Tolosa 3.—Osasuna 2

Madrid 9 a las 20.—En San Sebastián se jugaron ayer dos partidos de campeonato.

Uno entre el «Real Unión» de Irán y la «Real Sociedad» de San Sebastián.

Venció el primero por 4 goals a 0.

El otro se celebró entre el «Tolosa» y el «Osasuna».

Correspondió el triunfo también a los primeros por la mínima diferencia de tres goals a dos.

##### Arenas 1 Atlético 1

Madrid 9 a las 20.—En Bilbao celebróse en el campo de Ategorri el partido de campeonato entre el «Arenas» y el «Atlético».

La expectación era enorme.

Se ha llegado al extremo de pagar hasta 20 duros por las entradas de preferencia.

Desde las tres de la madrugada anterior se había formado cola para adquirir localidades.

El partido fué muy interesante manteniéndose la lucha en alternativa ventaja por parte de uno y otro equipo.

Terminó el encuentro con un empate a un goal.

##### R. Athletic Gijón 4.—Deportivo Oviedo 0

Madrid 9 a las 20.—En Gijón han conatido el «Athletic» de esta localidad con el «Deportivo» de Oviedo.

Los campeones regionales vencieron por 4 goals a 0.

##### Gimnástico 1.—Valencia 0

Madrid 9 a las 20.—En Valencia y en el campo de Mutalla se ha celebrado el partido de desempate para el campeonato entre el «Gimnástico F. C.» y el «Valencia F. C.»

El partido se llevó a gran tren jugando-se con mucha dureza pero dentro de la corrección.

Domina el «Valencia» que acentuó su superioridad en el segundo tiempo.

Terminó el partido con el triunfo del «Gimnástico» por un goal a cero, logrado de penalty.

##### Los resultados de Cataluña

Barcelona 9 a las 20.—Ayer se celebraron los anunciados encuentros de campeonato.

Gracia 2 Español 0.

Europa 2 Terrasa 1.

Barcelona 3 Sabadell 0.

Sans 3 Martinec 2.

La jornada ha registrado dos nuevas sorpresas.

Los resultados son comentadísimos.

#### De Mahón

##### El «Mahón» vence al «Alayorense»—Los árbitros se niegan a actuar

Mahón 9.—Se ha jugado un partido de campeonato entre el «Mahón» y el «Alayorense» ganando el primero por 2 goals a cero.

Ma arbitrado Peris, del Colegio Catalán.

Los demás partidos no se han jugado por negarse los árbitros a actuar mientras el Comité no falle los asuntos pendientes.

El público está muy intrigado, comentando las graves consecuencias que podrán sobrevenir de no resolver pronto y en justicia.—A. L. C.

#### La cuestión de Marruecos

##### Noticias oficiales

Madrid 9 a las 16.—El parte oficial de guerra dice así:

Región occidental.—Sin novedad.

Región oriental.—Las fuerzas de las mehallas números 2 y 3 en las emboscadas establecidas en las inmediaciones de Abada y Alr, en la noche última cogieron al enemigo un muerto y un prisionero, incautándose de importante convoy.

##### Bombardeo aéreo

Melilla 9.—Las escuadrillas de aviación han bombardeado las guardias enemigas desde Afrau a Ised Lesen.

#### Noticias generales

##### Condens de un secretario de Ayuntamiento

Salamanca 8.—Se ha dictado sentencia en la causa que instruyó el Juzgado de Béjar contra Aniceto Marcos, secretario de los Ayuntamientos y Juzgados municipales de la Calzada, Béjar, Valdehijaderos y Navalmaral.

Por ello se le condena a catorce años, ocho meses y un día de reclusión tempo-

ral y al pago de mil pesetas por cada uno de los delitos de que se le acusa.

El total de la pena suma 308 años y 21 días.

##### La jura de la bandera

Madrid 8 a las 2'15.—El día 15 se celebrará con toda solemnidad la jura de la bandera de los nuevos reclutas.

##### Los espectáculos públicos

Madrid 9 a las 16.—La «Gaceta» publica una R. O. disponiendo que en el plazo de un mes las empresas de espectáculos deberán instalar aparatos extintores de incendios.

##### La Cruz del Santo Sepulcro

Madrid 9 a las 16.—El Papa se ha dignado conceder la Cruz del Santo Sepulcro de Jerusalem al príncipe Max de Hohenhlohe.

También ha sido concedida la misma merced al Vizconde de Cuba.

##### Almuerzo en honor del Infante don Alfonso

Madrid 9 a las 16.—En el Palacio de los Duques de Montalivano se ha celebrado un almuerzo en honor del infante don Alfonso.

##### El duque de Béjar, lesionado

Madrid 9 a las 16.—A consecuencia de una caída, el Duque de Béjar ha sufrido lesiones que carecen de gravedad.

##### «Noche de Hoguera»

Madrid 9 a las 16.—En el Teatro Rey Alfonso se celebró la comedia en tres actos titulada «Noche de hoguera», original de José M.º Acevedo.

Pasó sin pena ni gloria.

##### Las hermanas del general Gómez Jordana a Melilla

Melilla 9.—Para visitar a su madre que se encuentra enferma han llegado las hermanas del general Gómez Jordana, acompañadas de su hermano Rafael, capitán aviador que acaba de ser destinado a estas escuadrillas.

##### Una nota de la Diputación de Bilbao

Bilbao 9.—Según una nota facilitada a los periodistas la Diputación dispone de los medios económicos necesarios para desarrollar un plan de viviendas higiénicas.

Invita a los beneficiarios a que formulen peticiones.

##### Banquete

Málaga 9.—Se celebró un banquete en honor del académico de Bellas Artes don Ricardo Orozco.

Asistieron el alcalde, otras autoridades y numerosos admiradores del festejado.

##### Hallazgo de monedas antiguas

Málaga 9.—En el pueblo de Torrox varios campesinos han hallado restos de vasijas antiguas conteniendo monedas de la época romana, de varios emperadores.

##### Un individuo mata a una mujer asestandole diez puñaladas.—El asesino se arroja por una ventana

Madrid 9 a las 16.—En la calle del Arco de Santa María, núm. 47, vivían el matrimonio Julián Beneses Aguado, de 36 años de edad y Juana Reyes Nieves, de 27 a más de dos hijos de estos llamados Manuel y José de 6 años y 11 meses, respectivamente.

La holgazanería de Julián y su carácter discorde enagenaronle las simpatías.

Hacia tiempo que vivían en la miseria por cuanto lo que ganaba la mujer era insuficiente para el sustento. Es más, el marido exigía dinero a su mujer para sus vicios.

Las negativas motivaron frecuentes disputas y malos tratos.

Esta madrugada sostuvieron un violento altercado.

Julián la golpeó fuertemente.

La mujer intentó defenderse y el Julián le asestó diez puñaladas hasta dejarla muerta.

Con los gritos de la Juana se despertaron los vecinos, pero nada pudieron hacer para auxiliarla porque la puerta estaba cerrada.

El hijo mayor al ver que el padre agredía a la madre se interpuso y cogiendo una varilla dió varios golpes al padre.

La criatura resultó herida en ambas muñecas por el arma del criminal.

Cuando los vecinos dispusieron a derribar la puerta, el criminal abrió una

ventana, por la que se arrojó a la calle, de donde le recogieron varias transeuntes.

Una vez llevado a la Casa de Socorro se le pudieron apreciar heridas graves.

Descerrajada la puerta presentóse el juez, ordenando el levantamiento del cadáver.

La madre del criminal habíase también suicidado en Abril último en un acceso de locura, arrojándose por la misma ventana.

#### Lo que dice una nota oficiosa

##### Acercos de la condecoración de la Duquesa de la Victoria

Madrid 9 a las 16.—En la Presidencia se ha facilitado la siguiente nota:

«El Rey ha concedido a la Duquesa de la Victoria la Gran Cruz del Mérito Militar con distintivo rojo por sus servicios en la campaña de Marruecos, tanto organizando hospitales de la Cruz Roja—en los cuales ha prestado asistencia personal a los heridos y enfermos—como por su intervención en actos piadosos en puertos y posiciones avanzadas en todo el Ejército y Marina.»

Ha sido recibida con alegría esta donación de S. M. e inmediatamente ha surgido la idea de regalar a la agraciada las insignias para lo cual se ha constituido una comisión en el ministerio de Guerra, que dará forma a este pensamiento unánime a cuantos en los campos de Africa han podido apreciar el elevado espíritu, actividad y acierto con que la Duquesa de la Victoria, secundando las órdenes de la Reina, ha puesto en su obra.

En pocas ocasiones la merced real habrá sido concedida con tanto agrado del pueblo.»

#### «La Fancinela del West»

##### Obra de Puccini estrenada en el Teatro Real

Madrid 9 a las 16.—En el Teatro Real se estrenó la ópera de Puccini «La Fancinela del West» que ha constituido un acontecimiento artístico, tanto por la grandeza de la partitura, como por la insuperable interpretación. María Haces en el papel de la Fancinela admirable igualmente que el tenor.

La obra fué magistralmente dirigida por Emilio Cooper.

La escena se montó esculpísimamente. La acción fué de la entera complacencia de los espectadores.

El telón se levantó repetidas veces al final de los tres actos en honor de los intérpretes y del director.

El teatro estuvo brillantísimo. En los palcos rejos, de diario y de gala, estuvieron los Reyes, el Príncipe de Asturias, los Infantes doña Lulsa, don Fernando, don Alfonso, doña Isabel y los Príncipes de Salm-Salm.

#### El pleito entre empresarios y toreros

##### La actitud de Sánchez Mejías

Madrid 9 a las 16.—En nombre del matador de toros Ignacio Sánchez Mejías presentó al Juzgado de guardia el procurador señor Ulrich una querrela contra la Asociación de Proprietarios y Empresarios de Plazas de Toros, por la coacción, a juicio del querellante supone el hecho de ponerle el veto cumpliendo con ello con el acuerdo tomado por los socios de dicha entidad en la junta celebrada recientemente.

La querrela, que fué admitida por el juez de guardia, pasará al Juzgado correspondiente.

#### Fábrica de Licores en venta

Se venden todas las existencias, aparatos, marcas, envases, vehículos y demás elementos, incluso el conviene al local, de la fabricación de licores de Jaime Ferrá de Liubi. Informes en el Cas de Inca.

#### PIEL

Ezemas, Herpes, Erupciones niños, Sarra, Grietas, Granos, Eripietas, Sabañones, Escocidos, Quemaduras, etc. Curación sorprendente con POMADA ANTISEPTICA 19, Dr. Piqueras, (Jada). Farmacias, a 2,25, 3,50 y 5 pta.

#### N. Ticoulat-Dentista

Dentaduras dientes y coronas de oro. Precios económicos. Pelaires, n.º 102.



SE CELEBRÓ EL DOMINGO

Bendición de un Colegio y Oratorio

La verificó el Obispo. Por la tarde hubo función literaria

Anteayer, domingo, se celebró, con gran solemnidad, la bendición del Colegio y Oratorio que las H.H. del Amparo, Terciarias y Agustinas, han establecido en la calle de San Miguel (Ensanche) en un edificio construido exprofeso para tales fines.

Además, se celebró una fiesta literario-musical y distribución de premios. El nuevo edificio estaba adornado con arcos y guirnalda de mirto.

La bendición

A las ocho de la mañana tuvo lugar el acto de la bendición que fué dada por el Obispo de esta Diócesis, Arzobispo preconizado de Zaragoza, doctor don Rigo-berto Doménech.

El Prelado fué recibido por la Comunidad con su Madre Superiora y numerosas colegialas y ex-alumnas.

Acompañaban al Obispo, además de su capellán de honor señor Bonet, los canónigos don Francisco Esteve y don Antonio Canals; el P. Sebastián Oliver, teatinos; los presbíteros don Bartolomé Pol, don Pedro Serra, don Antonio Frontera y el Maestro segundo de Ceremonias de la Catedral don Antonio Bosch.

En representación del Alcalde asistió el teniente de alcalde señor Valenzuela.

Fueron padrinos de la bendición del Colegio doña Catalina Dezañar, viuda de Fortuny, y don Pedro Dezañar, capitán de Infantería, y de la del Oratorio, doña Rosa Gil, de Antich y don Bernardo Riera, jefe de Sanidad militar de Mallorca.

Misa y Te-Deum

A continuación, el Obispo, asistido de los canónigos señores Esteve y Canals, celebró misa en la nueva capilla, durante la cual la Comunidad de H.H. Agustinas cantó motetes eucarísticos.

Luego hubo Comunión, acercándose a la Sagrada Mesa las Hermanas profesoras, los padrinos de los ceremoniales, muchas alumnas y varias familias invitadas al acto.

Terminada la misa, los invitados fueron obsequiados con un espléndido «lunch».

Después el Obispo, sus acompañantes y demás invitados recorrieron las dependencias del local, de las que hicieron elogios.

El Prelado fué objeto de una cariñosa y entusiasta despedida.

La fiesta literario-musical

A las cuatro de la tarde se celebró una fiesta literario-musical y reparto de premios, a cuyo acto concurrió también el Prelado.

Asistieron numerosos invitados. Comenzó el acto con un himno, que cantaron las niñas del Colegio.

Después doña Rosalía Cortés pronunció un discurso de salutación al Obispo. Luego siguió una marcha rítmica.

Después se representó la zarzuelita «Las Mufecas», por colegialas.

A continuación la señorita Jerónima Jaume leyó una poesía.

El doctor Doménech pronunció un breve discurso de despedida, pues, como se sabe, marchará pronto a Zaragoza a encargarse de aquel Arzobispado.

Dijo que sentía mucho abandonar Mallorca. «Me marcho—agregó—pero mi corazón queda entre vosotros».

Manifestó su satisfacción por la labor que realizan las Hermanas Agustinas.

Excitó a las alumnas para que se dejen conducir por sus profesoras para que con el tiempo puedan ser buenas Hermanas, esposas y madres.

Inculcó a las niñas que huyan del peligro y que se dejen moldear cristianamente por los buenos ejemplos y enseñanzas de las Religiosas.

Terminó el acto con el reparto de premios a las alumnas que lo merecieron y un himno.

El edificio

Acompañados del maestro don Francisco Forteza Segura, encargado de las obras del nuevo edificio tuvimos ocasión de recorrer y admirar las dependencias del Colegio.

El proyecto es del arquitecto don Guillermo Forteza.

Consta el edificio de planta baja y tres pisos.

En la planta baja hay dos jardines: uno que da a la calle de San Miguel y el otro a la Avenida del Marqués de la Cenja. El Oratorio, que todavía no está ultimado, y en cuyo retablo se destaca una imagen de la Virgen Inmaculada de Lourdes, a su derecha la del Padre de la Iglesia San Agustín y a la izquierda la de Santa Mónica. Hay, además, un recibidor, una gran sala de labores, otra de gimnasia, sala de párvulos y un patio.

En el primer y segundo pisos están las salas de labores, música, pintura, otras aulas para diversas enseñanzas, laboratorio, enfermería, habitaciones particulares del pensionado, comedor, cocina, dormitorios y cuarto de baños.

En el tercer piso están las habitaciones particulares de la Comunidad, coladuría, desván y azotea.

En todas las dependencias hay gran ventilación y se observan grandes medidas de higiene. Están amuebladas con sencillez y buen gusto.

Final

A los asistentes a dichos actos les fueron entregadas estampitas de la Inmaculada Concepción como recuerdo de los mismos.

La Madre Superiora y demás Hermanas de la Comunidad recibieron muchas felicitaciones.

Igualmente las recibieron el arquitecto señor Forteza y el maestro de obras don Francisco Forteza Segura.

Notas Municipales

Las viviendas económicas

Acompañados por el teniente de alcalde señor Bosch visitaron ayer al Alcalde dos arquitectos catalanes, que vinieron a entrevistarse con el señor Llompart para hablar del proyecto de construcción de viviendas económicas a que se refería la nota que días pasados publicamos de la Comisión que tiene en estudio tan interesante cuestión.

En la conferencia que celebraron con el Alcalde se convino en que dichos arquitectos estudiarán el proyecto que sobre el particular ha formulado el Arquitecto Municipal señor Bennisar y como consecuencia del mismo presentarán a la Alcaldía un presupuesto para la realización del mencionado proyecto.

La conferencia de hoy

Esta tarde, a las seis, en el salón de sesiones del Ayuntamiento, se dará la primera de las conferencias, organizadas por la Alcaldía, acerca del problema de las aguas.

Disertará hoy el competente geólogo y Catedrático del Instituto de Tarragona don Bartolomé Darder.

Expediente terminado

El teniente de alcalde don Francisco Fiol, nombrado Juez Instructor por la Comisión Permanente, ha terminado el expediente instruido al médico de la Beneficencia Municipal don Bernardo Roca Rayó, por abandono de servicio.

El expediente será ahora remitido a la Junta Provincial de Sanidad para que emita informe sobre él, trámite obligado por la legislación vigente, y luego el Ayuntamiento adoptará la resolución oportuna.

Comisión de Hacienda

Ayer mañana se reunió la Comisión de Hacienda despachando varios asuntos de trámite.

Fuó sometido a la misma el padrón del arbitrio de inquilinato, que fué aprobado; acordándose proceder a la exacción de dicho impuesto, e imponer sanciones a aquellos propietarios que no han presentado las declaraciones solicitadas para la formación de dicho padrón.

Ferias y Fiestas

Para esta noche, a las nueve y media, ha sido convocada la Comisión de Ferias y Fiestas.

Multas

Poz el concejal delegado de los servicios de limpieza señor de España han sido impuestos sendas multas a diversos

basureros por incumplimiento de las disposiciones dictadas para la realización de su cometido.

El arbitrio sobre las bicicletas

Atendiendo órdenes emanadas del teniente de alcalde delegado de Hacienda, de acuerdo con la Comisión, ayer tarde fueron llevadas a la Casa Consistorial, en crecido número, bicicletas de individuos que circulaban sin haber satisfecho el impuesto que sobre tal sistema de locomoción tiene establecido el Ayuntamiento.

Los individuos de la guardia urbana que detuvieron a los ciclistas morosos continuarán su labor a fin de lograr que todos los ciclistas paguen el arbitrio.

¿Tiene ya V. muchos números del Chalet que regala la Casa Matons?

GACETILLA

BICICLETAS SIN PLACA.—Por la guardia urbana se dió ayer tarde una batalla contra los ciclistas desprovistos de la correspondiente placa.

Se recogieron unas cincuenta bicicletas, las cuales serán devueltas a sus respectivos dueños, despues de sacar la placa.

Audiencia

Suspensión

Por enfermedad del Abogado de la parte querrelante tuvo que suspenderse ayer la celebración del juicio oral de la causa instruida contra Juan Pons Vives sobre injurias por querrela de Bartolomé Suu Roca.

En consecuencia se hará un nuevo señalamiento.

EN EL TERRENO

Robo de gallinas

La guardia civil del puesto del Terreno comunica que la noche del miércoles se cometió un robo de gallinas en la casa número 99 de la calle de Alfonso XIII de dicho caserío, propiedad del señor Barbará.

Para cometer el delito el ladrón tuvo que saltar una pared y romper el candado de la puerta del gallinero.

Practicadas las oportunas diligencias se

HAN LLEGADO A PALMA

y se encuentran a la venta en todas las Farmacias los famosos



e prestigio universal y cuyos triunfos en España se cuentan ya por millares. Todas las enfermedades de la sangre, de la piel, Reumatismo, Asma, Bronquitis, secretas, riñones, nervios, Estreñimiento, etc. se curan eficazmente. Pida Vd. folletos con amplia información, en todas las farmacias de Palma de Mallorca.

NERVIOS

Calma y cura las exaltaciones nerviosas el Elixir Polibromurado REY. Venta: Farmacia REY - Colón, 3

MILES Y MILES

de familias pregonan que el BAZAR BALEAR, es la CASA más conveniente para COMPRAS DE CALZADO, por su ALTA CALIDAD y su BAJO PRECIO. Con hechos y no con palabras, hemos demostrado nuestras afirmaciones. El fallo del numeroso público que nos favorece, lo confirma. Calzados Bazar Balear De la Fábrica al Consumidor Sindicato, 57 - Palma

La Mutual Franco-Española

Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros popular Subdirección en Mallorca: REAL, 27, pral. - PALMA. Dotes para los hijos, Capital para el obrero, Socorro para la viudez, Retiro para la vejez, Protección a los huérfanos, Herencia para la familia, Adquisición de una casa.



Sublime Balón RAEL SELECCIONADO ZAPATO RAEL. Le mejor en BALONES y ZAPATOS para FOOT-BALL. CASA CODINA Calle Unión, 8 - Palma (Fábrica de Gomas)

Religiosas

Santos del día San Guillermo, confesor, Santa Escolástica, vg. Cuarenta Horas Continúan en Santa Magdalena, en honor de San Guillermo por varios difuntos. Exposición a las seis y cuarto, y a las diez misa mayor con sermón por el Padre Serafín del Carmelo, carmelita descalzo. Por la tarde, a las seis y media, Santo Rosario, meditación y reserva de Su Divina Majestad. Visita A Nuestra Señora de la Salud, en San Miguel.

Inglés y Alemán

Método rápido.—Profesor con título.—Clases individuales o colectivas.—Id. esp. de corresp.—Esp. para señoras. CENTRO DE ENSEÑANZA Almudaina, 19 y Morey, 8.

Auto Renault

torpedo 57 asientos casi nuevo modelo 1922 arranque y alumbrado eléctrico 12 H.P. 4 marchas completamente equipado precio actual 22.500 pesetas se vende a toda prueba garantizado a menos de la mitad del precio de coste. Única Ganga en Mallorca en coche de ocasión, Informes garage Gomila, Marina, 11 - 13

Colmado Durán

Café tostado a 8'50 Kg. Cererols, 11

podieron rescatar dos de las aves robadas en poder de un carnecero del arrabal de Santa Catalina que las había adquirido de un individuo que según referencias es conocido por haber cometido otras fechorías de esta índole, pero que no pudo ser habido. Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado.

COTTIN DESGOUTTES

EL AUTO DE LOS PRINCIPES como también le llaman EL PRINCIPE DE LOS AUTOMÓVILES

Teatros

Cine Moderno

Ante numeroso público se estrenó ayer en este salón el programa anunciado que obtuvo gran éxito.

Para el jueves, prepara el estreno de un programa extraordinario con el estreno de la serie francesa Rey sin Reino, basada en la azarosa vida de Enrique IV de Navarra.

Además se estrenará la adaptación de la ópera Otelo o el Moro de Venecia y la película del partido de foot-ball, Español-Barcelona.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Lunes 9

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Roy Jaime II» con el correo, pasaje y carga general.

Salidas

Para Barcelona el vapor «Roy Jaime II» con el correo, pasaje y carga general.

—Para Ibiza el vapor «Villareal» con el correo, pasaje y carga general.

Quedaron despachados

Para Valencia con efectos el pallebote «Gurgorio 2.º».

Crónica del puerto

El domingo procedente de Ibiza con carga general llegó la balandra «Manuela Hernández».

Igualmente llegó el vapor «Mediterráneo» procedente de Barcelona con bidones vacíos entrando en Porto-Pi para cargar gasolina.

Ayer, del extranjero, con un cargamento de carbón para la fábrica del Gas, llegó el vapor alemán «Azklis».

—Para Huelva, con un cargamento de superfosfatos, salió ayer el vapor «Jativa».

Dicho buque al regresar deba llevar un cargamento de pirita para Porto-Pi.

—El vapor «Balear» que llegó el domingo de Ibiza ha quedado amarrado junto a Sanidad para sufrir un recorrido.

Servicio de vapores

correos de Baleares

MARTES

De Palma para Valencia a las 10.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Ibiza para Valencia a las 20.

De Alicante para Palma a las 13.

De Alicante para Ibiza a las 13.

De Palma para Ciudadela a las 19.

De Ibiza para Palma a las 24.

De Ibiza-Formentera a las 9.

De Formentera-Ibiza a las 12.

EN MADRID

La Campaña sanitaria

Recibimos de Madrid las siguientes cuartillas:

«El Dr. Navarro Fernández en la Facultad de Medicina»

En la Cátedra primera de la Facultad de Medicina, dió su anunciada conferencia ante numeroso y selecto público que llenaba por completo el amplio anfiteatro, el Dr. Navarro Fernández.

Versó su disertación sobre el esrabroso tema «Peligros del amor impuro».

Empuzó definiendo el amor fisiológico tan ensalzado por los poetas y artistas,

El tiempo

Telegramas recibidos

Andraitx 9 a las 10'30 —Norte Hojo. Mar Jádida. Acogido. Alcedia 9 a las 10'20.—N. O. Hojito. Llana. Despejado. Barcelona 9 a las 8.—Barómetro 772'0. Termómetro 12'5. Suroeste Hojo. Mar-Jádida Celajes.



# EL DIA DEPORTIVO

## El Campeonato de Baleares

Baleares, 8—Manacor, 0

### ¿Qué pasó el partido. Primer tiempo

En el campo de San Canals se jugó el anunciado encuentro de campeonato entre los equipos arriba citados.

Alineados los equipos correspondió el saque al «Baleares», pero a pesar de ello el primer avance fue para el «Manacor» terminando en corner sin consecuencias, pues la jugada acaba en kick. Otro avance del «Manacor» acaba también en kick.

En los minutos del «Manacor» perjudican un avance izquierdo de Prieto inicia el «Baleares» un avance, pero la deficiente labor del tío central dificulta la jugada, dando lugar a un despeje, que termina con otras manos del «Manacor».

Una carga ilegal de Perelló es castigada y al poco rato un centro de Hernández es despejado por el primero. Continúa el juego sin gran movilidad, llegando a registrar momentos de soledad completa, hasta que después de una brillante jugada de Jaume que obliga al «Manacor» a recurrir al corner sin consecuencias, Prieto logra, después de algunos fallos, empalmar un shoot formidable, marcando el primer goal.

Un faul de Moranta precede a un tiro de Jaume desde lejos. Centra Hernández desperdiciando y avances del «Manacor» sin más consecuencias que un tiro alto que rozó el larguero.

Insistente ataque del «Baleares» que no produce el debido fruto, a pesar de la apatía con que a ratos ha jugado el «Manacor». Arrancada de Ramis que intercepta Aguiló y poco después un corner contra el «Manacor» mal aprovechado ya que la jugada terminó en kick.

Debido al saque del «Baleares» Galiana logra empalmar un gran tiro que dá en el larguero terminando la jugada en corner que Jaume desperdicia; recogido el esférico por Hernández la jugada acaba en kick.

Xifoni, ayudado de la defensiva, contribuyó a detener los avances del «Manacor». Y debido a un corner contra éstos mismos, Jaume logró el intento de despeje contrario para evitarlo.

### Segundo tiempo

Apenas empezado el segundo tiempo se ve obligado el «Manacor» a conceder corner. Tirado por Jaume se arma un gran barullo ante Perelló, no siendo goal por milagro. Un shoot de Pons va a kick, y otro de Ramis terminó de igual forma.

Ligero dominio del «Manacor» del que se destacó un shoot de Juan.

Arrancada de Galiana que termina en off side de Jaume.

Avanza el «Manacor». Se hace Servera con el balón, pero cargado por Jordá desperdicia la ocasión de marcar. El penalty pasa desapercibido, dando lugar a un buen avance blanout azul.

Al poco rato Jaume inicia un nuevo ataque logrando Galiana el tercero y último goal de la tarde.

Perelló se luce al detener un fuerte tiro alto de Hernández. Un buen shoot de Servera pasa rozando el poste.

Realiza Tit una salida inoportuna que muy bien pudo comprometerle. Y al poco rato una arrancada del «Manacor» en la que sobresalido la táctica de pases cortos, terminando con un gran shoot de Darder.

Y sin otro resultado, terminó el partido, uno tal vez de los más secos y en que venció el equipo mejor.

Liauger, si bien estuvo imparcial, con algunos peros. Y los equipos se alinearon en la siguiente forma:

**Baleares:** Tití, Menales, Jordá, Moranta, Pons, Xifoni, Llobera, Prieto, Ramis, Galiana y Hernández.  
**Manacor:** Perelló, Aguiló, Poceró, Nadal, Juan, Bestard, Martí, Muñoz, Servera, Serra y Darder.

## CUESTIONES FUTBOLÍSTICAS

### Lo que dice don Amadeo Alós

Como llegaran hasta nosotros rumores vagos acerca de la dimisión del Presidente del Comité Provincial, nos creímos en el deber de aclarar la duda que sobre nosotros se cernía. Y creímos oportuno entrevistarnos con él ya que era el más indicado para contestar a nuestras preguntas y saber a ciencia cierta, a que atenernos.

Aprovechamos la ocasión, y he aquí lo que en términos claros y concisos, tuvo a bien comunicarnos el señor Alós.

—Casi adivinaría a lo que viene usted. Circulan rumores, que es preciso esclarecer; ha pensado, que nadie mejor que yo, podría informarlo, complaciendo al mismo tiempo esa curiosidad que lo ha impulsado hacia mí. Pues bien: voy a ser franco. Desmentir lo que dicen sería contraproducente. Yo he dimitido. Los rumores como puede usted ver, no son fantásticos, sino ciertos, reales. Pero he dimitido no por motivos que alguien cree, sino porque ha habido en mí un algo que me ha obligado a tomar esta resolución.

—¿Acaso algún disgusto?

—No. Estoy contentísimo de todos, hasta el punto de considerar, que se han portado conmigo como verdaderos amigos. Lo que diga será poco para ensalzar la labor de los que están al frente del Comité. Todos han transportado su grano de arena; yo he sido el que menos he contribuido, para su elevación, para su progreso. Contrariamente a mi deseo, me veo obligado, para poder atender a mis negocios particulares, a dejar la Presidencia del Comité. Necesita un hombre, que pueda disponer de sí mismo; y yo, sencillamente, no dispongo de mí. Además tendré que realizar algunos viajes y esto en-

—¿Cómo jurás, hermano!—exclamó el caballero.

—No me llaméis más hermano, que bastantes veces me llaman así cuando tengo el saque al hombro. Por san Jorge y el dragón, que cuando visto el gabán verde, me las apuesto a jurar, a baber y a enamorar con el mejor montero de estas cercanías.

—A nuestro asunto y menos habladurías—dijo Locksley,—que eres más ruidoso que una mujer. Y vosotros, amigos, no os entretengáis con sus dicharachos. Vamos a reunir nuestras fuerzas; pocas son las que necesitamos para apoderarnos del castillo de Reginaldo Frente de Buoy.

—¡Frente de Buoy!—exclamó el Holgasán.—El noble normando se ha echado al camino! ¡Se ha convertido en ladrón y opresor!

—Opresor siempre lo ha sido—dijo Locksley.

—Y en cuanto a lo de ladrón—añadió el ermitaño,—ya quisiera él tener siquiera la mitad de la conciencia que algunos ladrones que yo conozco.

—Mejor sería que en vez de hablar procuraras conducirnos cuanto antes a la reunión—dijole Locksley.

—Actualmente sí. Desde el momento en que existen varios clubs; desde el momento en que existe la rivalidad deportiva, cada cual intentará superar al rival; todo lo cual redundará indudablemente en beneficio del foot-ball mallorquín. Vendrá el desarrollo de un juego científico y veremos, en lo futuro, verdadero futbol.

—¿Cuál es la influencia de los entrenadores? ¿Son necesarios?

—Los buenos entrenadores son de gran importancia, puesto que encauzan la deficiente labor de los equipiers, impregnándoles cierta dosis de voluntad, de ciencia, y sobre todo de disciplina y amor al club. La influencia suya se deja sentir; y la prueba está en que no hay club que haya obtenido días de triunfo, sin que antes no haya sido sometido a la preparación del entrenador. Porque el foot-ball a más de ser un «sport» o tal vez por esto mismo, necesita la ayuda de una persona que co-

torpecería mi labor al frente de una obra grande como es la elevación del foot-ball mallorquín.

—Entonces, ¿piensa usted retirarse definitivamente del foot-ball?

—Jamás. Es en mi un deseo continuar prestando apoyo a lo que hasta hoy he defendido con tesón; y aunque oficialmente permanezca alejado, encontrarán en mí, ayuda y apoyo, siempre que conduxo a fines nobles y sinceros. Todos los que trabajen en pró tendrán mis simpatías.

(Pensamos que había llegado el momento de indagar más. La ocasión se presenta pocas veces, y nos creímos en el deber de saber más de lo que hasta ahora había dicho el señor Alós. Y no dudamos en interrogarle, porque la curiosidad nos impulsaba irresistiblemente.)

—¿Qué le ha proporcionado el foot-ball?

—Disgustos y alegrías. Durante el tiempo que anduve mezclado en asuntos foot-ballísticos, pude saborear el miel del triunfo y el amargor de la derrota.

—¿Qué opinión tiene usted del foot-ball mallorquín?

—Tema es este que puede prestarse a múltiples comentarios; pero creo que debo ser sincero. La realidad con ser más amarga, desvanese sin embargo ilusiones fantásticas que a nada conducen. A los clubs se les ha dado una importancia que realmente no tienen, por cuanto exceptuando al Alfonso, al Baleares y al Reginald, los demás puede decirse que acaban de nacer y que por lo tanto no tienen ni pueden tener todavía influencia en el foot-ball mallorquín. No obstante dentro de estos clubs crecen figuras prometedoras; lo que cabe esperar que en breve dentro de algunos años nuestro futbol, pueda adquirir la importancia y el prestigio del resto de España.

—¿Y comparado con otras regiones...?

—Es bastante inferior. Sin embargo con voluntad, desplegando energías y no retrocediendo ante nada ni para nada, es posible que no tan solo llegue a igualarse, sino incluso a superar. Este debe ser el fin perseguido; este debe ser nuestro ideal. Y fuera deplorable, no aprovechar esos elementos, que florecen aquí y allá, y en los que se entrevén a los futuros representantes de la región.

—¿Cree usted que se lleva por buenos caminos?

—Por los caminos que actualmente se desliza el futbol, desde luego. Existe ya, ¿quién lo duda? a pesar de que sea de una manera superficial, vaga.

(Nos creemos en el deber de tratar de otro asunto. La Federación Balear. E instalámos preguntando.)

—¿Qué me dice usted de la Federación Balear? ¿La cree beneficiosa?

—La Federación debe ser la aspiración de todo deportista. La Federación es una gran cosa, un gran avance, teniendo en cuenta que ello representa la autonomía de los clubs de Mallorca acerca la Federación Catalana. Pero en la forma actual del futbol es un perjuicio, y de ello no le quepa a usted la menor duda. Es un fruto que se admira antes de madurar y que luego... una vez maduro...

—¿Cree usted que será un éxito?

—Depende... de muchas cosas. Primeramente de los elementos que la forman; luego del apoyo que le presten los clubs.

—Piensa usted trabajar en pró?

—Desde luego. Cuando de mejorar y elevar nuestro futbol se trata, será yo el primero en contribuir para que se logre. Es una cosa muy justa; es una aspiración como ya la han tenido otras regiones. Debo llegar, porque lo desean la mayoría de clubs y porque sería un gran paso que habría dado nuestra, ahora casi insignificante región.

—¿Quiéres? ¿quiere que hablemos algo del Colegio Auxiliar?

—Hablemos. Creo yo que es necesario darles el estado legal que hoy no tienen y que debe conseguirse previo un examen por árbitros colegiados que les clasificquen; que les doctoren. Porque no basta la buena voluntad. Hace falta la teoría y la prác-

—He mudado de parecer—dijo el aventurero,—y no quiero abandonar la presa hasta dejarla segura en el castillo de Frente de Buoy. Allí me presentará tal cual soy a lady Rowena, y espero que perdonará mi arrojó en favor de la pasión que me ha conducido a tanto extremo.

—¿Y a qué obedeces tu cambio de parecer?

—Poco debe importarte.

—Quiero creer que no te han impresionado las sospechas que ha procurado inspirarte Waldemar de Fitzurse.

—Eso se queda para mí. Dicon que el demonio se rie cuando un ladrón es robado por otro; y yo sé que no hay fuerza humana que detenga a un caballero como tú en la prosecución de sus designios.

—Nada tiene de extraño que los compañeros libres sospechen de un amigo, de un camarada, de todo el mundo, cuando el mundo entero sospecha de ellos, y son razón.

—No es éste el momento de hacer convenciones; baste decir que conozco tus escrúpulos, y que no quiero darte ocasión de arrebatarme la presa con tantos riesgos aleznada.

—¿Qué tienes que temer? Las promesas me atan las manos.

—¿Y qué bien las observaciones! Desengañámonos, señor templario; las leyes de la galantería se interpretan algo relajadamente en nuestros tiempos, y en negocios como éste, prefero no fiarme de tu conciencia.

—¿Oíeres que diga la verdad? No son los ojos azules de tu dama lo que más me ha impresionado entre los que vienen en la comitiva.

—¡Qué! ¿Acaso te gusta más la criada?

—No, no es eso; es que entre las cautivas hay una que no cede en nada a la sejona.

—Apuesto a que ha sido la hebrea la que te ha flechado.

—Y aun cuando así fuera, ¿podrá alguien oponerse a ello?

—Nadie, que yo sepa; mejor que yo conoces tus propios intereses. Sin embargo, yo hubiera jurado que echabas el ojo

tica y la presencia de ánimo, todo esto que no tienen, aun exceptuando, claro está, algunas personalidades, que es preciso y que se logra a fuerza de tiempo, lo que equivale a decir a fuerza de entrenamiento.

—¿Cree usted que las Directivas pueden influir en los resultados y en la buena marcha de los clubs?

—Indiscutiblemente. Es un factor muy importante ya que puede influir en el entusiasmo de los jugadores. Moralmente pueden insularlos la victoria; ya que al animarles, al prestarles apoyo y evitar que destallecen, hacer que surjan en ellos entusiasmos, apagados muchas veces y logren batir a un rival mucho más poderoso. Y de ello tenemos pruebas en Mallorca, como las tienen en todas las demás regiones de España. El presente campeonato español llamado de las «sorpresas» estoy por creer que no ha sido más que lo que le acabo de decir. Salir al campo dispuestos a vencer... y vencer, a pesar de la superioridad de los rivales, a pesar de contrastar con la lógica, a pesar de todo. Influyen, si ya lo creo que influyen.

—¿Qué opinión tiene usted del público mallorquín?

—Anasionado excesivamente por sus respectivos clubs, tanto o más que en las otras partes. Han acogido el futbol de una manera muy diferente a la que en realidad debe tener, o no lo conciben como deporte. La rivalidad deportiva ha llegado a confundirse con el odio personal. Y es lamentable ese ambiente malsano, en que parece ausiado el deporte mallorquín.

—¿Cree usted que ha cumplido bien su cometido?

—Ah... Lo dejo a juicio de los demás. Yo he procurado hacerlo bien. Si me equivoqué en mis deberes... que me juzgue el público como mejor crea.

Y terminamos.

Amablemente, cordialmente, estrechamos la mano de don Amadeo Alós, el ex-presidente del Comité provincial y el hombre que ha sabido desempeñar el cargo mientras estuvo al frente de la presidencia, con justicia y con rectitud, mereciendo solo elogios y plácemes de la afición en general.

Y nosotros en la seguridad de que su labor ha sido eficaz e intensa, le felicitamos efusivamente, lamentando, sin embargo, que su resolución haya sido irrevocable.—J. M. Doménach.

## 5 cacerolas

Aluminio puro

Pts. 16'50

## LA CARTUJA

FOLLETON DE «EL DIA» 41

## IVANHOE

POR  
WALTER SCOTT

—Quiera Dios que así sea—exclamó el montero,—pues jamás ha necesitado tanto Inglaterra del apoyo de los que la aman, como al presente. Y ahora os hablaré de la empresa, en que, si sois realmente lo que decís, podréis tomar honrosa parte. Una cuadrilla de mallines, adoptando el traje de los que valen más que ellos, se han apoderado de un noble inglés, llamado Cedric el sajón, de su hija, y de su amigo Athelstane de Caningsburgh, y los han conducido a uno de los castillos inmediatos. Decidme ahora si, como buen caballero y buen inglés, queréis y podéis ayudarnos a rescatarlos de sus enemigos.

—Mis votos me obligan a ello—repuso el caballero,—pero, ¿quién sois vos para tomaros tan a pecho este asunto?

—Careso de nombre—dijo el montero,—pero amo a mi patria y a todos los que la aman. Básteos saber esto de mí por ahora, puesto que nosotros debemos conformarnos con lo que habéis querido desistiros. Creed, sin embargo, que cuando empuje mi palabra, es tan inviolable como el calzara espuelas de oro.

—No lo dudo—respondió el caballero,—porque estoy acostumbrado a leer en la fisiología de los hombres, y en la vuestra veis grabadas la honradez y la resolución. Nada más quiero saber; lo único que deseo es ayudarlos a poner en libertad a esos cautivos; después nos conoceremos mejor uno a otro, y creo que seremos amigos.

—¡Conque tenemos un nuevo aliado!—exclamó Wamba, que habiendo acabado de vestir al ermitaño acercóse a Locksley y pudo oír las últimas palabras de la con-

versación.—Mucho me alegro, porque el valor de este paladín es metal más fino que la capucha del ermitaño y que la honradez del montero, el cual tiene trazas de ser un cazador nocturno, como el anacoreta las tiene de socarrón camandulero.

—Silencio, Wamba—dijole Gurthi;—poco importa que sean fundadas tus sospechas. Cristiano viejo soy y creo en Dios a puño cerrado; pero si el diablo en persona viniera a ofrecernos su ayuda en este aprieto, creo que la aceptaríamos.

El ermitaño, que estaba ya completamente armado de espada, broquel, arco, flechas, y una gran partesana al hombro, abandonó la ermita al frente de la partida, cerró, y dejó la llave debajo de la puerta.

—¿Te sientes dispuesto a haer algo bueno—le preguntó Locksley,—o corren todavía en tu molera los raudales de vino de la sanción?

—Parece como si tuviera un hormiguero en la cabeza—respondió el anacoreta,—y, a decir verdad, las piernas no están muy seguras; pero el agua de san Dunstan hace prodigios, y ya verás cuán pronto desaparece todo.

Diehas estas palabras, aproximóse a la concavidad de la roca, en que borbotaban los cristales de la fuente, y echóse entre pecho y espalda tan gran tragó, que a poco más la deja exhausta.

—¿Cuánto tiempo ha que no hacéis otro tanto?—preguntó el de la negra armadura.

—Dos meses justos—contestó el ermitaño,—que fué cuando se reventó la bota, derramándose cuanto contenía, y sólo me quedó para apiegiar la sed esta prodigiosa fuente, producto de un milagro del santo bendito.

Cuando hubo bebido, lavóse el rostro y las manos, para purificarle de todos los restos de la franchecha. Y enarbolando la partesana, como si se hallara enfrente del enemigo exclamó:

—¿Dónde están esos follones opresores de la inocencia y raptores de nobles doncellas? Liéveme Luzbel, si no basto yo solo para una docena de ellos.

—He mudado de parecer—dijo el aventurero,—y no quiero abandonar la presa hasta dejarla segura en el castillo de Frente de Buoy. Allí me presentará tal cual soy a lady Rowena, y espero que perdonará mi arrojó en favor de la pasión que me ha conducido a tanto extremo.

—¿Y a qué obedeces tu cambio de parecer?

—Poco debe importarte.

—Quiero creer que no te han impresionado las sospechas que ha procurado inspirarte Waldemar de Fitzurse.

—Eso se queda para mí. Dicon que el demonio se rie cuando un ladrón es robado por otro; y yo sé que no hay fuerza humana que detenga a un caballero como tú en la prosecución de sus designios.

—Nada tiene de extraño que los compañeros libres sospechen de un amigo, de un camarada, de todo el mundo, cuando el mundo entero sospecha de ellos, y son razón.

—No es éste el momento de hacer convenciones; baste decir que conozco tus escrúpulos, y que no quiero darte ocasión de arrebatarme la presa con tantos riesgos aleznada.

—¿Qué tienes que temer? Las promesas me atan las manos.

—¿Y qué bien las observaciones! Desengañámonos, señor templario; las leyes de la galantería se interpretan algo relajadamente en nuestros tiempos, y en negocios como éste, prefero no fiarme de tu conciencia.

—¿Oíeres que diga la verdad? No son los ojos azules de tu dama lo que más me ha impresionado entre los que vienen en la comitiva.

—¡Qué! ¿Acaso te gusta más la criada?

—Nadie, que yo sepa; mejor que yo conoces tus propios intereses. Sin embargo, yo hubiera jurado que echabas el ojo



# Los tres auxiliares del médico en las familias son:



## Juventa

El desayuno ideal

El riquísimo alimento para la merienda y para superalimentación.

Leche en polvo Yema de huevo en polvo Malta del germen de trigo verde con sus vitaminas y fosfatos Cacao seleccionado. Ningún alimento tan concentrado y digestivo. Ninguno más económico en proporción a su alimentación y valor dietético.

Ptas. 450 caja



## Pan del niño

Los panecillos esguardados por los médicos y las familias, para alimento ideal de los niños y personas delicadas.

Mezcla de distintas harinas seleccionadas, azúcares con leche y en fabricación de Zwieback. Conservación indefinida.

Ptas. 275 caja



## Radiolinés

Para preparar el agua de mesa que por su forma las condiciones de ser riquísima (pruébala una vez) y tener la óptima composición higiénica. No contiene lípidos u otras sustancias extrañas al organismo, pudiendo tomarse indefinidamente.

El agua preparada con un tubo de Radiolinés es de composición parecida a la célebre de Cerol de Alsacia (ligeramente picante y positivamente radioactiva).

Ptas. 275 caja

Estos productos han merecido el Gran Premio en el Congreso Médico Nacional de Sevilla De venta en Farmacias e importantes Establecimientos de Comestibles

### Instituto Latino de Terapéutica. S.A. Barcelona

## En Barcelona hospédese Hotel Restaurant "San Agustín"

Plaza de la Igualdad, 3

La casa más conocida de Cataluña

Habitaciones modernas con agua corriente. Cuartos de baño, teléfono, etc.

Cocina Francesa y Española

Hospedaje desde 10 pesetas diarias

## LA FILADORA Casa de Confianza

Grandes Depósitos de Varlas Fábricas de Tejidos con Venta Exclusiva para las Islas Baleares GRAN BARATURA POR FIN DE TEMPORADA Para dar salida a las enormes existencias almacenadas, se venderán todas a precio de coste... **FIJARSE EN LOS PRECIOS!**

Corte pañete 90 cm. de 3 mts. Desde 3 pesetas	Pañuelos payesa 7/4 Desde 2 pesetas uno	Sábanas curado mallorquin sup. 14 por 10... 10 ptas una
Cotonet mallorquin blanco Desde 1 pta. metro	Pañuelos seda Desde 2 pesetas uno	Patén retort mallorquin superior 175 pesetas metro
Paño muy fuerte 140 cm. ancho Desde 3 metros 10'50 ptas.	Pañuelos bolsillo 30 cm. Desde 1'55 pesetas docena	Tohallas rusas 40 por 90 cm. Desde 0'75 ptas. una

Toda Mallorca... A LA FILADORA Se Liquidan todas las existencias en: Pañería, Lanería, Sedería, Peletería, Lencería, Géneros de punto, Géneros negros, Pañuelos 7/4 y 9/4, Yutes-Alfombras, Sastaría, Camisería, Corbatería, Objetos de viaje, Mantas lana algodón y viaje, Gabanes-Capotes, Pellisnas-Cubrepolvos, Impermeables, Jerseys-Paraguas, **Presto Fijo, Ventas al Contado, Bajos de la C. Alzamora**

NOTA: A fin de que otros Comerciantes no puedan aprovecharse de mi baratura, sólo venderé un corte o una pieza de los artículos anunciados.

**FÁBRICA ARTÍCULOS GOMA Y AMIANTO MEDINA Y CIA**  
UNICA FÁBRICA VERDAD EN BALEARES Ronda Poniente y S. JORNABEQUE S. A. CATALINA TELÉFONO 10

### Calzado con piso de goma

Venta al Detail: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

## El que sufre de los nervios es porque quiere

Curación segura con el Elixir Bertrán, especialidad recetada por los médicos más eminentes para curar Epilepsia, Histerismo, Palpitaciones, Neuralgias rebeldes, Temblores, Desvanecimientos, Insomnio, Pérdida de memoria, Apoplejía y demás afecciones nerviosas.

No desconfíe de su curación por antiguo que sea el mal  
Venta: Palma, Juan Valenzuela, Centro farmacéutico, Hijo de José Juan y farmacias.

## Motores Marinos KELVIN

Construcción Inglesa inmejorable. 60 modelos desde 3 a 60 caballos. Gasolina o petróleo. Con o sin válvulas. Limpios, silenciosos, sin trepidación y olor. Facilísimos a poner en marcha. Para el trabajo sin interrupciones y el recreo sin preocupaciones.

Informes: Gran Vía, 57 - SOLLER o Can Maneu - PALMA

## En el Terreno

se vende solar con buena vista y también una casa. Informes: En esta Administración Danús, 2

## URINARIAS

Casa infalible; en breves días, y sin molestias de la hemorragia, gonorrea, gota militar y demás enfermedades de las vías urinarias de ambos sexos por antiguas y rebeldes que sean con los

## CACHETS COLLAZO

GRATIS: remito dos interesantes libritos y muestra de

## AZUCAR COLLAZO

para purgar a los niños y adultos sin que lo sepan y para curar las enfermedades del estómago, hígado e intestinos. Pídanlos A. GARCIA - Apartado 662 - Madrid.

## ¿ESTA VD. TRISTE?

Compre un OLDSMOBILE

El 6 cilindros que llega siempre y a todas partes

## Garage España - INCA

## SOLAR

Se vende de 2.000 metros cuadrados en el Ensanche, céntrico fachada tres calles principales. Informes: Diputación, 6, 2.º, 2.º - de 2 a 3.

## SARNA

y pleoras de la piel Único que la cura sin baño. Antiséptico Martí. Venta en todas las farmacias

## Se vende Café

Con buena clientela y muy antiguo, por no poderlo atender, situado en punto céntrico. Informes: En esta Administración Danús, 2

## Se alquila

Cochera y una botiga. Informes: En esta Administración Danús, 2

## Vendo

Carretón para caballo de 6 palmas. Informes: En esta Administración Danús, 2

## Compraría

Caballo 8 palmas de buenas cualidades. Informes: En esta Administración Danús, 2

## Se vende

Centro Ciclista. Informes: En esta Administración Danús, 2.

## AVISO

A los embarcadores de pellería, huevos, caza, quesos y embutidos que quieran combinar sus envíos para venderse los a comisión solo se les cobrará el tres por ciento neto de consumos y preferiendo comprar por su cuenta también cobrarán el tres por ciento neto de gastos.

Para informes dirigirse a Francisco Porten, March, 3, Felanitx (Mallorca) y Pasaje Dormitorio de San Francisco, 2 - Barcelona.

## Peletería M. Beltrán

Boiserie, 10 - Entresuelo Gran taller de Confeción y Reformas.

## Se necesitan

operarias para trabajar en la Fábrica de tejidos de los Hostalets, para más informes en la misma Fábrica: Calle Reina Violante, 13 y 15.

## Se desea

capitalista para intereser en Industria acreditada absoluta garantía. Razón en esta Administración Danús, 2.

## Necesito operario

carpintero de carros sin pretensiones inútil sin buenas referencias. Informar: Café Can Rotlo, Plaza San Antonio.

## Nodrizas

leche de 28 días, se ofrece para lactar en su domicilio. «Can Andreu» Barrio Creu Vermeja - Palma.

## Al Público en General

Y en particular a mi clientela les participo que debido a la mucha alza de los cafés me veo obligado a regir los siguientes precios.

MOKA RICO Mezcla Superior	a 12'00 pesetas Kilo
Extra 1.º	a 10'50 " "
Extra 2.º	a 9'50 " "

Al mismo tiempo les pongo al corriente que el comprar café a más bajo precio, es perder dinero, pues nunca podrá darle el resultado de las clases más arriba indicadas por su buen aroma y finura. Torrefacción diaria.

Antigua CASA BESTARD, Cordelería 68 y 70, Cruz 1 y 3

**TOC**  
CURACIÓN PRONTA Y SEGURA  
CON LAS  
**PASTILLAS de Dr. ANDREU**  
De venta en todas las Farmacias

**TOC**  
**ASMA**

Los que tengan **ASMA** o sfocecación usen los Cigarrillos antisasmáticos y los Papeles azoos del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.

## Calcetines para niños

En todos tamaños y en todos colores en

## La Providencia

## Se vende

un camión marca Benz 5 toneladas, en buen estado se puede probar. Informes: Garage Antonio Frau Pasaje del Huerto, 26 (Can Manau).

## Pianola-Piano, se vende

Marca (The Aeolian Company) de 88 notas con Metrostyle Themodiate, baqueta, 12 rollos modernos y documento de garantía contra todo defecto, sin extrañar. Informes: Moral, 26 - 2.º de 9 y media a 10 y media.

## Mediciones, Levantamiento de Planos, Parcelación de Predios, etc.

## Bartolomé Font

Perito Agrimensor-Dro. Monte, 23. Lluchmayor, (Baleares).

## Joven

antiguo empleado de Banca, práctico toda clase trabajos escritorio y mecanografía, disponiendo tardes libres, ofrécese para oficinas. Informes Inmejorables, pretensiones módicas. Escribir J. S. C. en esta Administración Danús, 2 y pasará a domicilio.

## Se alquilan

Espacioso primer piso en la Avenida de Alejandro Rosselló, n.º 59, con nueve dormitorios dos Waters, cuarto de baños coladuría y seis habitaciones más, con luz eléctrica, gas y agua a presión.

Una casa de recreo, a la entrada de Valldebona con agua a presión y toda clase de comodidades. Informes: Avenida de Alejandro Rosselló, n.º 59 - pval. sobre el GARAGE BALEAR.

## Se vende

Salón barbería en punto céntrico, buena clientela. Informar: Arabi, 7 - 2.º de 1 a 3.

## A los fabricantes de calzado

De casas serias y que estén en condiciones, se aceptaría la representación para trabajar Barcelona y demás plazas de Cataluña Para detalles dirigirse a P. Ameller Petrus, San Antonio, 30 - Mahón.

## Joven de 17 años

estudiante del Magisterio, teniendo 2 horas libres por la tarde, desea colocación de escribiente o cosa análoga. Escribid a B. C. Calle 88, n.º 3, (Euzanche), Palma, y pasará a domicilio.

## Inglés

Clases teórico prácticas. San Magin, 209, Mar y Tierra.

## DEBRAI

Sociedad Anónima Necesitamos repartidor con depósito para la sucursal La Puebla y sus alrededores. Ofertas: Sindicato, 126.

## Se alquila en el Pont d'Inca

una casa, con 4 cuartos dormitorios, sala, comedor, cocina, tiene cielos rasos y con agua suficiente y luz eléctrica. Informes: café Can Perico, Pont d'Inca.

## Locales para Industria

Se necesitan en las afueras o alrededores de Palma. Ofertas a la Joyería Coda.

## 5 duros diarios

Puede V. ganar vendiendo Abantos PAY PAY para anuncio y cobrar las comisiones en el acto. Se necesitan representantes. Fábriq VILAR. Cortes, 648, BARCELONA.

**ANTIGUA CASA VIDAL**  
SINDICATO DE BALEARES TELEFONO 10

**LEXITO y FAMA**  
— LOS —  
**Cafés VIDAL**  
por su Pureza y LI  
TUESTE NATURAL

## J. MAYOL

Rue de la Loubière, 7 - Marseille Comisión, Representación y compras en firmé de productos del país. Telegramas ROBLAYOL, Marseille Teléfono, 74 - 58.



# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Noticias

#### generales

#### Banquete al general Castro Girona

Madrid 9 a las 20.—En el Hotel Granvia se celebró ayer un banquete ofrecido al general Castro Girona por los compañeros del Colegio de Huérfanos de Infantería.

Presidieron el acto con Castro Girona, los generales Primo de Rivera, Demetrio, Hermosa y Ruiz Portal.

Asistieron unos 300 comensales la mayoría militares.

Leyéronse muchas adhesiones, pronunciándose discursos, incluso un Notario elogiando la labor del general Castro Girona en Africa; cantando un himno al ejército y al arma de Infantería.

Primo de Rivera ensalzó los triunfos del homenajeado y elogió principalmente su espíritu de disciplina, secundando con su clara inteligencia las órdenes del mando. Reconoce que en alguna ocasión sufrió contrariedades. Alude a la retirada de las nuevas líneas en la zona occidental dirigida por Castro Girona con la misma brillantez que había antes conquistado el territorio.

Dice que merece el bien de la Patria y la admiración de sus compañeros de armas.

El homenajeado agradeció emocionadísimo las pruebas de cariño y amistad de sus compañeros y amigos.

Elogió la actuación del Presidente considerándole como el salvador de la Patria.

—Si algún éxito tuve—dijo—se lo debo al Presidente porque yo me limité a cumplir con el deber, como siempre, pues estaba dispuesto a ofender mi vida por España.

Una ovación coronó sus palabras.

**Eclipse de luna**  
Madrid 9 a las 20.—Ayer se observó el fenómeno del eclipse lunar, contribuyendo la clarísima noche.

En las observaciones meteorológicas se regularon todas las fases del eclipse.

**Averías en un buque**  
Almería 9.—En la Comandancia de Marina se ha recibido un despacho en que se manifiesta que el vapor «Cervera», de la matrícula de Barcelona, se encuentra a siete millas Sudeste de este puerto con el eje roto.

Inmediatamente en la Comandancia se celebró una reunión con el consignatario del vapor para tratar de remolcar la nave.

El «Cervera» procedía de Almería y se dirigía a Málaga.

La tripulación al mando de don Alfredo Ugarte no ha tenido novedad.

El barco no lleva pasajeros.

**Dimisión del Director del Banco Central**  
Madrid 9 a las 20.—En los círculos financieros se comenta mucho la dimisión presentada por el Director del Banco Central don César Giménez, consejero y accionista de dicha entidad.

La dimisión irrevocable la motivó las divergencias de los principales elementos del Banco.

**Banquete en honor de los doctores Molba y Codina**  
Madrid 9 a las 22.—Organizado por va-

rios médicos se prepara un banquete en honor de los doctores Molba y Codina con motivo de haber representado brillantemente a España en el Congreso celebrado en Habana.

**La causa por asalto a la Caja de Ahorros de Tarrasa**  
Madrid 9 a las 22.—La vista por asalto a la Caja de Ahorros de Tarrasa, en la que pide el fiscal tres penas de muerte, no se verá esta semana, por haber pedido los defensores algunos antecedentes.

**Riña**  
Madrid 9 a las 22.—En el pueblo de Tetuán rieron Matías Hernández y Casáreo Sidra, resultando ambos heridos.

**Los sacerdotes rurales piden aumento de sueldo**  
Madrid 9 a las 22.—Se encuentra en Madrid una comisión de sacerdotes rurales que viene para gestionar el aumento de sueldo la clase.

**Las pruebas del nuevo crucero «Blas Lazo»**  
El Ferrol 9.—Salió del dique el «Reina Victoria Eugenia».

El nuevo crucero «Blas Lazo» saldrá fuera del puerto el próximo jueves para hacer las pruebas oficiales; primero las dos horas progresivas de 13 a 29 millas; y después las de consumo de 24 horas de duración a velocidad moderada, pero no menor de 13 nudos.

Durante esta prueba quedará determinado el consumo de carbón y petróleo.

Terminará las pruebas con la de ocho horas con una potencia de 385 mil caballos.

**El crucero «Canalejas»**  
Cadiz 9.—Ayer zarpó el nuevo crucero español «Canalejas» dirigiéndose a Cabo Juby.

A su bordo marcha el gobernador militar coronel Bens.

**Huelga solucionada**  
Huelva 9.—Se solucionó la huelga de la mina «Calena» reanudando los trabajos.

**Mujer intoxicada**  
Madrid 9 a las 22.—Dolores Fernández fué a una botica a comprar un laxante y el farmacéutico se equivocó y le dió anilina, que se la tomó Dolores.

Al sentir los efectos de intoxicación fué llevada a la Casa de Socorro, donde le lavaron el estómago.

**Concejales que dimiten**  
Palencia 9.—Dimisieron tres concejales y los otros seguirán la misma conducta.

#### Manifestaciones del alcalde de Sevilla a los periodistas

Sevilla 9.—El alcalde manifestó a los periodistas que en breve llegará a Madrid una remesa de máquinas para el nuevo depósito que se construye con destino al abastecimiento supletorio de aguas a la ciudad.

Agregó que en la Jefatura de Obras Publicas se ha recibido la noticia de que en breve se girarán 1.100.000 pesetas para las obras del nuevo puente de San Telmo sobre el Guadalquivir.

Por último dijo que el alcalde había recibido el presupuesto de la glorietta estilo andaluz cuya instalación en el Parque de Palermo de Buenos Aires costeará el Ayuntamiento a petición del concejal señor Jiménez Fernández.

El alcalde ha dado publicidad a la lista de los empleados del comité de la Exposición ibero-americana cuyos sueldos importan anualmente 98.800 pesetas.

**Joven carbonizada**  
El Ferrol 9.—Angeles Gómez agraciada joven de 17 años se hallaba en la cocina de su casa, y el fuego hizo presa en sus vestidos.

Cuando llegaron los padres de la joven, ésta había ya perecido carbonizada.

#### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 9 a las 22'00

Interior contado.	70'00
Id. fin de mes.	00'00
Exterior.	83'35
Amortizable 4 pS.	88'75
Amortizable 5 pS.	98'00
Acciones Banco de España.	566'00
Banco Español Crédito.	00'00
Rio de la plata.	00'00
Hispano Americano.	161'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	238'00
Azucareras preferentes.	115'00
Azucareras ordinarias.	50'50
Cedulas Hipotecarias.	91'00
Ferrocarriles Nortes.	379'00
id. Alicante.	366'00
Franco.	37'75
Libras.	33'54
Dolares.	0'00

Barcelona 9 a las 24'00

Franco.	37'85
Libras.	33'50
Dollars.	7'02
Liras.	20'20
Nortes.	76'20
Alicantes.	73'40
Andaluces.	00'00
Orenses.	18'80
Coloniales.	65'65

#### Vea Vd. el jueves en el CINE MODERNO (Salón predilecto)

#### REY SIN REINO (Flor de galantería)

Grandiosa serie basada en la azarosa vida de ENRIQUE IV DE NAVARRA

#### OTEOLO O EL MORO DE VENECIA

Música adaptada, creación de la bellísima IKA DE LENKEFFY y el formidable EMMIL JANNINOS (OMBRAGE)

#### y PARTIDO DE FOOT-BALL, ESPAÑOL-BARCELONA

#### Sólo por ocho días

Con el fin de dar a conocer al público en general nuestras inmejorables Medias Sedalina a Máquina de 2'50 el par, sólo por 8 días las detallaremos

#### Al precio de 1'75 Precio de Regalo

Acudan pues a

#### LA PROVIDENCIA

La casa que vende lo mejor y más barato  
San Miguel, 50 y 52 - Palma

#### Los más importantes «teams» de Mallorca gastan las renombradas pelotas de foot-ball

#### SAME

que vende la Fábrica MEDINA y C. S. L.  
VENTA AL DETALL: Colón, 31 y 33

**Reyerta entre gitanos.—A tiros con la guardia civil**  
Barcelona, 9 a las 24.—En las afueras de Amposta rieron los gitanos Juan Cortés, de 31 años, Hermindo Martínez Zanón de 26 y Luis Barre de 19, los tres paragueros ambulantes, disparando el primero contra el segundo dos tiros e hiriéndole gravemente.

Perseguido el agresor y el Barre por la guardia civil dispararon contra ésta varios tiros a los que contestó la benemérita, logrando detener al Barre, pudiendo escapar el Cortés favorecido por la oscuridad.

Más tarde el Cortés fué detenido en Tortosa.

**Denuncia por estafa**  
Barcelona, 9 a las 24.—Ha sido la pasada al Juzgado de guardia una denuncia presentada contra Vicente Simón por supuesta estafa de 3.258 pesetas a Ramón Balana Toda de la calle del Consulado núm. 1.

Por otra parte Antonio González ha presentado otra denuncia por estafa de 2.500 pesetas también contra Vicente Simón.

**Ahogado en un cubo**  
Barcelona, 9 a las 24.—En la calle de Coello un niño de 3 años llamado Pedro Miret Bonet cayó en un cubo de legía pereciendo ahogado.

**Para conmemorar el 23 de Enero**  
Barcelona 9 a las 24.—El Ayuntamiento de Barcelona deseando conmemorar la fecha del 23 de Enero de 1925 ha acordado destinar la suma de 5.000 pesetas para fundar 10 libretas dotales de 500 pesetas cada una, para ser concedidas cinco en Barcelona y cinco en Madrid, en favor de diez niños o niñas que hubieran nacido en el término municipal de dichas ciudades, de familias pobres y numerosas de nacionalidad española, en la citada fecha.

**El general Cavalcanti**  
Barcelona 9 a las 24.—Ha llegado procedente de esa el general Cavalcanti, continuando su viaje a Madrid.

**Titulos de Bachiller**  
Barcelona 9 a las 24.—El Rector ha firmado los títulos de bachiller a favor de don José Píña y don Jesús Rubio.

**Pasajes**  
Francia, Cuba, Argentina, y todas las Américas. Arreglo documentación el mismo día, gratis.  
Grandes rebajas actualmente.  
Informes: ROCA; Calle de Santo Domingo, 12 - 2.º 2.º

## De Barcelona

**Ahora resulta que no hay tal desfaldo en la Compañía de Teléfonos**

Barcelona, 9 a las 24.—Es comentadísimo el escrito que el sábado por la noche presentó al Juzgado de guardia el procurador Jaime Cortés en nombre y representación de la Compañía Nacional de Teléfonos.

En el escrito se renuncia por la Compañía a continuar la acción penal contra los procesados Manuel Gomila y Antonio Escribano, renunciando también a la indemnización que le corresponde.

Apóyase la renuncia en que no aparecen en los libros las irregularidades denunciadas pues en virtud de un arqueo de caja practicado recientemente, se ha visto que todo está perfectamente, debiéndose las diferencias denunciadas a un error del contador de la Compañía.

Poco después de presentado el anterior escrito se presentó otro como consecuencia de aquel, solicitando la representación de Manuel Gomila la libertad «apud acta» de aquél.

El asunto que merced a cuanto se había dicho había logrado interesar al público, ha servido de comidilla general.

## Revista de Prensa

#### El arte de saber vivir

De un artículo de Santiago Vinardelli:  
«Nos resulta muy difícil hacernos a la idea de que un respetable banquero, un acaudalado propietario, un poderoso fabricante o un sedoso hombre de negocios sean capaces de cantar unas deliciosas canciones sentimentales, como cualquier pelagato de los que cultivamos la literatura o las artes. Parece que el buen humor y el sentido de la belleza estén reñidos con la gravedad de las especulaciones financieras y las transacciones comerciales.

No es, esta que comento, la primera vez que los ingleses me han parecido doblemente interesantes por su original y envidiable propensión innata a tener, como Jano, dos caras.

Esos señores que, en una función del Liceo, hablan, de palco a palco, de los futuros de algodón, me inspiraron siempre mucha lástima. Lo mismo que los que

salen de la fábrica o del almacén con la cara larga, el ceño adusto y el ánimo atezado por los números.

Hay que saber vivir. Bien está el trabajo. Pero, a condición de que sepamos realizarlo con corazón alegre y amenizarlo con unas horas—ligeras, aladas, sutiles y plenas de gracia,—que nos recuerden que el hombre es el único animal de la creación poseedor del don divino de reír y sonreír.

El banquero escocés que tiene el buen gusto y el talento de cantar, en público, unas canciones de Burns, debiera ser imitado por nuestros más sedosos varones. El exceso de seriedad tiene sus peligros. La seriedad, absoluta y sin atenuantes, puede acabar por convertirse en seriedad asnal.

¿Por qué hemos de ser tan serios?... A mí me encantan esos ingleses, viejos por la edad y por las canas, que visten a la última moda y, con agilidad pasmosa, bailan lo mismo que los jóvenes. Da gusto

verles. Viven infinitamente más que nosotros. Al cerrar el despacho, encierran en él todas sus preocupaciones. ¡Mañana será otro día!... Hay que saber esparcir diariamente los quebraderos de cabeza a los cuatro vientos, al iniciarse el crepúsculo. Y si ha quedado alguno, rezagado, meterlo debajo de la almohada y dormir-se encima como un niño.

La seriedad excesiva nos hace huraños y malhumorados. Ya sé que algunos sabios oficiales se parapetan en la seriedad. Y no se me oculta que muchos hombres de negocios creen que su cara de pocos amigos eleva su categoría social. ¡Se engañan a sí mismos! ¡Inútiles! Tan serios, tan estrados, tan formales, no conocerán nunca la deliciosa sensación inefable que proporcionan al hombre la risa y la canción.

Una advertencia. Esto que digo no tiene nada que ver con los bromistas. ¡El bromista!... Es tanto o más detestable que el hombre serio. Sus gansadas crisan los nervios. En nuestra tierra los hay—parodistas, tergiversadores de frases y palabras, simplemente abominables. Ante su inculco chiste patoso es cuando hay que

poner cara seria. No riamos sus estupideces. Hagámosles el vacío. Porque esos tontos—tontos de la cabeza, como les llama el pueblo de Madrid,—suelen abusar de su tontería y de nuestra piadosa condescendencia.

No; aquí se habla del hombre normal que sabe «cortar las rosas de la vida». Bien claro está el ejemplo del banquero escocés. ¡Cuántos de entre nuestros hombres de negocios serían capaces de imitarle?... En cierta ocasión realicé un viaje en compañía de una elevada personalidad catalana—gran figura política, gran figura financiera,—y tuve la suerte de conocerle en su aspecto ignorado. Sus ingeniosas frases, la donosa manera de narrar aventuras, su fresca risa y su simpático desenfado, llegaron a convencerme de que ese hombre tiene todavía más talento del que se le supone.

Si escucháramos en la seriedad de muchos personajes fundamentalmente serios, acabaríamos por sentir el vértigo de la tontería. De ahí que en el verdadero talento haya siempre atisbos de humorismo. En los clásicos lo mismo que en los modernos. Cuando un libro es serio del

todo, con una fría seriedad definitiva, debemos mirar con recelo a su autor.

No olvidemos que Maragall sonreía «de llevar la vida con tanto atolondramiento, con desenfado; de dejarla llevar por el instinto del alma, que sabe más que todos los filósofos.» Y también de saber que «nuestra sonrisa es purgadora de la hiel de la experiencia, de los malos humores del dolor y de la acritud de la lucha».

Sólo los fuertes y los años de alma y cuerpo, son capaces de cantar, de reír y de sonreír.

#### Obras nuevas

Enciclopedia Gráfica de Artes y Oficios. Modelos de Ebanistería y Carpintería. Modelos de Albañilería, Mármoles y Eautiques yeso. Modelos escogidos de Cerrajería. Un cuaderno mensual tres pesetas. Se admiten suscripciones en la Librería Escolar Plaza de Cort, 4.